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O prefeito de Manaus, David Almeida, assinou, nesta terça-feira (9), durante 
reunião com o ministro das Cidades, Jader Filho, em Brasília (DF), convênio com o 

Governo Federal que garantirá a construção de 1.056 novas moradias para vítimas de 
calamidade na comunidade Pingo D’Água, no bairro Jorge Teixeira, Zona Norte da capital.
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O presidente Lula (PT) 
assinou nesta terça-
-feira (9), a medida 
provisória (MP) que 

prevê a redução de até 4% 
na conta de luz para con-
sumidores de baixa tensão, 
os chamados residenciais, e 
subsídio para energia reno-
vável do País em 2024.

A redução deve acontecer 
da seguinte forma: a MP 
permite que o governo quite 
as contas que a Eletrobras 
deve ao setor de Conta de 
Desenvolvimento Energéti-
co (CDE), que custeia subsí-
dios a consumidores e ge-
radores de energia, através 
da antecipação de crédito. 

O crédito será usado para 
pagar empréstimos toma-
dos pelas distribuidoras de 
eletricidade durante a pan-
demia de Covid-19 e a seca 
que baixou os reservatórios 
das hidrelétricas nos anos 
seguintes. 

Um dos responsáveis pelo 
peso da tarifa na conta de 
luz são estes empréstimos. 

Lula assina 
na terça-feira 

(9), medida 
provisória para 

reduzir conta 
de energia para 

casas 

DIVULGAÇÃO

MP promete reduzir conta de 
luz em até 4% para residências  

Logo, sem eles, estima-se 
que o valor das contas deve 
cair. 

“Estima-se que a qui-
tação dos empréstimos 
promoverá uma redução 
estrutural, em média, de 
3,5% nas tarifas de todos os 
consumidores já em 2024, 
equivalente aos custos da 
tarifa social de energia elé-
trica e de universalização 
em 2023, caracterizando 
o interesse público”, diz a 
minuta.

O governo também po-
derá pedir empréstimo ao 
setor privado, com taxa de 
juros mais baixas, tendo os 
pagamentos da Eletrobras 
como garantia.

Subsídio para energia 
renovável

O texto estende por 36 
meses o prazo para que 
projetos de geração de 
energia renovável com 
subsídios do governo en-
trem em operação. 

O prazo original, esta-
belecido na aprovação da 
privatização da Eletrobras, 
em 2021, era de 48 meses, 
com vencimento no ano 
que vem.  Esse prazo de 
vencimento afetaria a tari-
fa de energia elétrica, pois 
os consumidores seriam 
responsáveis por cobrir o 
custo do subsídio.

A MP autoriza também 
que investimentos a serem 
feitos por concessionárias 
de energia, como por exem-
plo, na revitalização de rios 
e na redução de custos de 
geração na Amazônia Le-
gal, sejam redirecionados a 
cortes nas tarifas cobradas 
na conta de luz.

A proposta tem efeito 
imediato, mas será enviada 
para análise do Congresso 
nos próximos 60 dias para 
se tornar lei.

Medida provisória 
também prevê 
subsídio para a 
energia renovável 
no Brasil 



Do Solidariedade para PSB
O vereador Elissandro Bessa 

(PSB) aproveitou o último dia da 
janela partidária, na sexta (5), para 
trocar o Solidariedade, partido 
em que foi eleito em 2020, com 
2.573 votos, pelo Partido Socia-
lista Brasileiro (PSB).A troca de 
legenda não ocorreu somente 
porque o parlamentar queria sair 
do Solidariedade, e sim, porque 
o partido trocou de direção na 
última semana, voltando para 
as mãos do superintendente da 
Suframa, Bosco Saraiva. O parla-
mentar, que está no seu segundo 
mandato, queria a presidência do 
Solidariedade, mas acabou per-
dendo o posto por decisão do 
ministro do TSE.

Divisão
Em encontro no último dia 6 na 

sede municipal do PT, três pré-
-candidatos do partido a prefeito 
de Manaus desistiram da disputa 
interna para indicação do nome 
que concorrerá ao cargo. Ação é 
vista como tentativa de formar 
consenso em torno do ex-de-
putado federal Marcelo Ramos, 
recém-filiado ao partido. Anne 
Moura manteve a pré-candida-
tura, lançada há um ano.

O nome a ser indicado pela sigla 
precisa ser avaliado e aprovado 
pelos demais partidos que com-
põe a Federação: PV e PCdoB. 
Anne Moura, o deputado Sinésio 
Campos e o vereador Sassá da 
Construção estiveram ausentes 
da reunião.

Boas-vindas
A Secretária Nacional de Mu-

lheres do PT Amazonas, Anne 
Moura, pré-candidata à Prefeitu-
ra de Manaus, em texto publicado 
nas redes sociais, deu boas-vidas 
ao ex-deputado Marcelo Ramos, 
que se filiou ao partido na última 
terça-feira (2). “Estou muito feliz 
com sua chegada, que reforça 
o Time do Presidente Lula, em 
defesa da democracia, dos mais 
pobres e no enfrentamento às 
desigualdades sociais”, disse 
Moura. Ainda em texto publica-
do, Annne Moura declarou que 
Marcelo Ramos, antes mesmo 
de chegar a Manaus, entendeu 
e respeitou o seu nome como 
pré-candidata a prefeita.

Bancada encolheu
A atual legislatura da Câma-

ra Municipal de Manaus (CMM) 
é o mandato em que partidos 
de esquerda elegeram o menor 
número de parlamentares desde 
2004. Na 18ª legislatura, eleita em 
2020, siglas esquerdistas elege-
ram três vereadores, de acordo 
informações do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE).

Nas últimas quatro legislaturas, 
partidos de esquerda e centro 
esquerda chegaram a eleger de 
quatro a sete parlamentares. Em 
2004, na 14º legislatura, PDT, PV 
e PT elegeram quatro parlamen-

tares. PDT elegeu a metade. Na 
15º legislatura de 2009 a 2012, 
a esquerda elegeu sete parla-
mentares. 

Já o Avante...
Com o fim da janela partidá-

ria, o partido Avante, comandado 
pelo prefeito de Manaus, David 
Almeida, continua tendo a maior 
bancada na Câmara Municipal de 
Manaus (CMM).

O partido tinha seis represen-
tantes, mas agora tem apenas 
cinco: David Reis, Gilmar Nasci-
mento, Eduardo Assis, Eduardo 
Alfaia e Joelson Silva; ainda assim, 
permanece em maioria na Casa. 
Em seguida, aparecem os parti-
dos União Brasil (UB), Republi-
canos, MDB e o Agir com quatro 
vereadores cada.

Clima tenso
O dono do Twitter/X, Elon 

Musk, voltou a criticar o ministro 
Alexandre de Moraes, do Supre-
mo Tribunal Federal (STF). Agora, 
em publicação na noite desta 
segunda-feira, 8, o magistrado 
citou também o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva. “Por que o 
Parlamento permite a Alexandre 
de Moraes o poder de um ditador 
brutal?”, interpelou Elon Musk, 
ao comentar um vídeo no qual 

o deputado federal Marcel van 
Hattem conversa com o jornalista 
norte-americano Michael Shel-
lenberger, que revelou o escân-
dalo do Twitter Files Brasil. “Eles 
[os parlamentares] foram eleitos; 
ele, não. Expulsem-no”.

Regularizar o título
Eleitores de todo o país têm um 

mês para regularizar a situação 
eleitoral, solicitar a transferência 
de domicílio eleitoral e atualizar 
dados cadastrais. Após o dia 8 de 
maio, o cadastro do eleitorado 
estará fechado para a organiza-
ção das eleições municipais deste 
ano. Para reforçar esse alerta, o 
TSE lança, em rede nacional de 
rádio e televisão, nova campanha, 
com o mote “Título na mão é 
sossego na eleição”.

A ação será veiculada até 7 de 
maio nas emissoras de todo o 
país, para os eleitores regulari-
zarem o documento.

Ataques como estratégia
Nesta semana, de acordo com 

o Calendário Eleitoral, inicia-se as 
veiculações dos vídeos partidá-
rios das eleições 2024. Filiado ao 
União Brasil (UB), o pré-candidato 
a prefeito de Manaus, deputa-
do Roberto Cidade, lançou a sua 
primeira propaganda eleitoral 

gratuita disparando indiretas aos 
adversários no pleito, o deputado 
federal Amom Mandel (Cidada-
nia/AM) e David Almeida (Avante). 

No vídeo, Cidade diz que popu-
lação quer “água” na torneira e 
gestor precisa “correr” por serviço 
básico. As falas fazem referência 
a propaganda eleitoral de Amom 
em 2022 e do hobbie de David 
Almeida.

Denúncia
A denúncia encaminhada pelo 

Comitê Amazonas de Combate à 
Corrupção ao Ministério Público 
do Amazonas – MPE/AM con-
tra o presidente do Assembleia 
Legislativa do Estado (Aleam), 
deputado Roberto Cidade (UB), 
foi enviada no último 4 de abril 
à Procuradoria Regional Elei-
toral do Ministério do Público 
Federal – PRE/MPF pelo Pro-
curador-Geral de Justiça, Alberto 
Nascimento Júnior para que esta 
possa analisar a possível prática 
de propaganda antecipada por 
meio de publicidade oficial do 
Poder Legislativo do Amazonas.

Indiretas de Lula
Na manhã de ontem (9), o 

presidente Lula (PT) lançou o 
programa federal União com os 
Municípios pela Redução do Des-

matamento e Incêndios Flores-
tais, em solenidade em Brasília. O 
programa tem a meta de acabar 
com o desmatamento na região 
amazônica até 2030.

Na solenidade, Lula falou 
brevemente sobre a iniciativa e 
também sobre a responsabilida-
de dos países ricos em ajudar a 
preservar a Amazônia, e lançou 
até uma indireta ao bilionário Elon 
Musk, envolvido em recente po-
lêmica no X, ex-Twitter.

Contra o desmatamento
Nove municípios do Amazonas 

estão entre os 70 localizados na 
região Amazônica que vão rece-
ber verbas federais do programa 
“União com Municípios pela Re-
dução do Desmatamento e In-
cêndios Florestais na Amazônia”, 
lançado nesta terça (9), pelo Lula. 

O novo programa terá disponí-
vel R$ 730 milhões para promo-
ver o desenvolvimento sustentá-
vel e combater o desmatamento 
e incêndios florestais. Os muni-
cípios amazonenses que estão 
habilitados a receber verbas são: 
Boca do Acre; Canutama; Lábrea; 
Humaitá; Manicoré; Novo Aripua-
nã; Apuí; Maués; Itapiranga.

Novo secretário
Com a saída de Israel Conte da 

Secretaria Municipal de Comuni-
cação (Semcom), a pasta ganhou 
um novo titular nesta segunda 
(8), como publicado no Diário Ofi-
cial do Município (DOM). Michael 
Serafim Passos, mais conhecido 
como Jack Serafim, retorna à ges-
tão de David Almeida (Avante), 
pois já atuou anteriormente como 
subsecretário.

Quando era subsecretário de 
comunicação da Prefeitura de 
Manaus, Jack anunciou que es-
taria fora do cargo, pois tinha pre-
tensões de disputar a cadeira de 
prefeito no município de Carauari 
mas houve mudanças de planos.

Deputados em Bruxelas
Parlamentares vão denunciar 

nas sedes da União Europeia os 
excessos cometidos pelo Judici-
ário brasileiro. Como a crise na 
liberdade de imprensa e de ex-
pressão no Brasil, a censura e a 
prisão de jornalistas e os proces-
sos que envolveram as detenções 
do 8 de janeiro.

Entre os deputados que par-
ticipam da missão na União Eu-
ropeia estão: Eduardo Bolsonaro 
(PL-SP), Gustavo Gayer (PL-GO), 
Bia Kicis (PL-DF), Júlia Zanata 
(PL-SC), Coronel Ulysses (União-
-AC), Ricardo Salles (PL-SP), Dé-
bora Menezes (PL-AM) e Marcos 
Pollon (PL-MS).

Ausentes
Ao iniciar a sessão desta ter-

ça (9), a Câmara Municipal de 
Manaus (CMM) tinha apenas 21 
vereadores no plenário, ou seja, 
quase a metade dos 41 verea-
dores não estava presente, con-
forme mostra imagens do painel 
de presença da CMM. A sessão 
iniciou às 9h33, mas segundo a 
norma, tem tolerância de 15 mi-
nutos para o início, ou seja, iniciou 
com 18 minutos de atraso.

Segundo o próprio portal da 
CMM, as sessões ordinárias, de 
caráter público, devem acontecer 
de segunda a quarta, a partir das 
9h. São nessas sessões que os ve-
readores devem discutir a melhor 
forma de atender às principais 
demandas da sociedade.

Magistrado afastado
O Plenário do Conselho Nacio-

nal de Justiça (CNJ) decidiu pelo 
afastamento das funções e pela 
abertura de processo adminis-
trativo disciplinar (PAD) contra o 
juiz Luiz Albeto de Morais Junior 
da 2ª Vara de Fazenda Pública 
de Boa Vista.

A decisão tomada na 4ª Sessão 
Ordinária de terça (2) deve apurar 
suposta conduta do magistrado 
que, de forma negligente, teria 
favorecido à tramitação irregular 
de demandas relacionadas a pro-
cedimentos médicos judicializa-
dos. As decisões geraram impacto 
aos cofres públicos em ações na 
área de saúde sobretudo du-
rante o período da pandemia  
de Covid-19.

Eixo Manta-Manaus vai reduzir transportes 
de insumos da ZFM pela metade

O Amazonas terá rota para integração do Brasil com outros países da América do Sul por meio do eixo modal Manta-Manaus. 
Nesta terça-feira (9), em Tabatinga, houve o lançamento do projeto com a presença de ministros do Governo Lula (PT).

Com a nova rota, a duração do trajeto de insumos passa a ser de 31 a 35 dias. Uma redução de até 25 dias no trajeto, re-
duzindo os custos logísticos. Atualmente, a rota feita pelo canal do Panamá, o transporte de produtos oriundos da Ásia leva 
entre 41 a 60 dias.

O desenvolvimento de rota logística como alternativa à tradicional rota pelo Canal do Panamá também busca reduzir tempo, 
gerar melhorias na infraestrutura das localidades em questão e fomentar ações comerciais como rodadas de negócios, encon-
tros e identificação de gargalos para melhoria da estrutura logística.

O deputado estadual Sinésio Campos (PT) disse que há 20 anos defendia a implantação de uma rota para o comércio dos 
países Amazônicos. “Tabatinga é uma área suframada (de Comércio), precisamos alfandegar o porto, esse projeto interliga o 
Brasil, com o Oceano Pacífico. Levamos esse projeto até o Presidente Lula, agora tem recursos do PAC, onde tanto o Equador, 
quanto Colômbia estão inseridos”, disse Sinésio.

A reunião técnica terá a presença dos ministros, Simone Tebet, do Planejamento e Orçamento, e Waldez Góes, ministro da 
Integração e Desenvolvimento Regional e Silvio Costa Filho, Ministro dos Portos e Aeroportos.

Aos trabalhos em grafite, feitos por verdadeiros artistas, que agora 
podem ser vistos por quem passa pelo Residencial Gilberto Mestrinho, na 
avenida Lourenço Braga, Cachoeirinha, Zona Sul de Manaus. Os desenhos 
em grafite adornando os blocos de apartamentos construídos pelo antigo 
Prosamim, hoje Prosamin+, reforça a presença da cultura Hip-Hop na 
comunidade, que é denominado “Bloco Arte Urbana Prosamim”, projeto 
de iniciativa do coletivo Crianças do Guetto.

DIVULGAçãO/SEDEL DIVULGAçãO

DIVULGAçãO

Às mortes por hepatites virais, que estão aumentando em todo o 
mundo e a doença já responde como a segunda principal causa infec-
ciosa de morte no planeta, contabilizando 3,5 mil óbitos por dia e 1,3 
milhão por ano – mesmo total de mortes causadas pela tuberculose, 
que ocupa o primeiro lugar no ranking. O alerta foi feito nesta terça (9) 
pela Organização Mundial da Saúde (OMS).
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O improvável embate Musk-Moraes

Editorial
O recente embate entre Elon Musk, magnata da tecnologia 

e CEO da Tesla e SpaceX, e Alexandre de Moraes, ministro do 
Supremo Tribunal Federal (STF) do Brasil, transcendeu as fron-
teiras nacionais e colocou o Brasil sob um intenso escrutínio 
internacional. Este confronto, mais do que uma mera disputa 
entre dois nomes quase míticos, no Brasil, revela as profundezas 
da polarização política e os desafios enfrentados pela democracia 
no Brasil e no mundo. 

A disputa ganhou contornos políticos, com Musk sendo rotulado 
por alguns como representante da “extrema direita”. Este rótulo 
simplista, contudo, ignora a complexidade subjacente às suas ações 
e declarações, bem como a diversidade de opiniões que suas figuras 
inspiram. O cenário é um reflexo da polarização exacerbada que 
assola não apenas o Brasil, mas diversas democracias ao redor 
do mundo, onde figuras públicas são rapidamente colocadas em 
caixas ideológicas estreitas, muitas vezes sem uma análise mais 
profunda de suas visões e ações.

A situação é emblemática de um problema maior: a dificuldade 
de transcender a polarização política para engajar em um diálogo 
construtivo sobre questões fundamentais à sociedade. A polari-
zação tem sido um obstáculo ao progresso, criando um ambiente 
onde a moderação e o entendimento mútuo são cada vez mais 
raros. No caso do embate Musk-Moraes, o que está em jogo não 
é apenas a reputação de duas figuras públicas, mas a saúde da 
democracia brasileira e a capacidade do país de lidar com desafios 
complexos em um cenário político fragmentado.

A previsão, feita por alguns analistas, de que “as coisas ainda 
devem piorar muito antes de melhorar” reflete um sentimento 
de desesperança que muitos sentem diante da atual conjuntura 
política. No entanto, é precisamente nesses momentos de crise 
que a necessidade de diálogo, compreensão e resiliência demo-
crática se torna mais evidente.

O mundo, de fato, olha atentamente para o Brasil neste mo-
mento crítico. A maneira como o país lidará com este e outros 
desafios será um testemunho do vigor de sua democracia e da 
capacidade de sua sociedade de transcender a polarização. O 
Brasil tem a oportunidade de mostrar ao mundo que, mesmo em 
tempos de profunda divisão, é possível encontrar caminhos para 
o entendimento e o progresso coletivo. Mas, será que alguém 
quer que isso aconteça?
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

A importância de esclarecer os reais 
números da Revisão da Vida Toda

No último dia 3 de abril, durante a sessão no plenário do Supremo 
Tribunal Federal (STF), o Ministro Dias Toffoli trouxe à tona uma questão 
de extrema relevância para o cenário jurídico brasileiro: a revisão da vida 
toda. No entanto, em meio às discussões sobre este tema sensível, surgiu 
uma informação que merece ser esclarecida e analisada com cautela.

A declaração do Ministro referente aos supostos 3 milhões de pro-
cessos em trâmite relacionados à revisão da vida toda no judiciário 
gerou um debate acalorado e despertou a atenção da mídia e da opi-
nião pública. A afirmação de que o INSS (Instituto Nacional do Seguro 
Social) se comprometeu a não cobrar honorários de sucumbência, em 
uma estimativa astronômica de 54 bilhões de reais, levantou questio-
namentos sobre a exatidão dos números apresentados.

Uma demanda com custo informado pelo INSS em 46 bilhões de 
reais, saltou para 360 bilhões, posteriormente 480 bilhões e agora 
540 bilhões de reais?

Importante destacar: não existe no processo os valores de 360, 480 
ou 540 bilhões re reais, o INSS trouxe processualmente o valor de 46 bi. 
O número de 480 bi foi retirado da LDO, onde o governo estimou que 
todos os segurados que se filiaram após 1999 poderiam ter este direito, 
mas sabemos que a revisão da vida toda é uma ação excepcional, que 
cabe para um número extremamente reduzido de segurados do rgps.

E mais, este número deveria apenas diminuir ao passar do tempo, 
jamais aumentar. E os motivos são simples: o prazo decadencial de 10 
anos, e o falecimento daqueles que teriam direito a revisar o benefício. 
E esta consequente (e lógica) redução foi comprovada em plenário pelo 
Ministro Relator, Alexandre de Moraes.

No entanto, ao analisarmos com maior profundidade os dados 
disponíveis, percebemos que há uma distorção também com relação 
ao número de ações. Segundo uma pesquisa realizada pelo Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ) em 26 de março de 2024, o número total 
de processos relacionados à revisão da vida toda é significativamente 
inferior. De acordo com os dados do CNJ, o total de processos em 
trâmite é de 102.791, um número consideravelmente menor do que os 
três milhões divulgados.

O Conselho Nacional de Justiça, informa que o número é 30 vezes 
menor (102.791 processos), e isso traz graves consequências ao direito 
buscado, em razão do impacto econômico da ação, que seria 30 vezes 
maior que o real.

Acreditamos que tal discrepância nos números ocorre pela divulgação 
de dados inflados por parte da mídia, que passa a noticiar números 
“extra autos”, sem checar as informações, apenas transformando em 
manchetes notas técnicas que divergem da realidade do direito buscado.

É essencial destacar a importância da precisão e da veracidade das 
informações, especialmente em um contexto tão sensível como o da 
revisão da vida toda. A disseminação de números imprecisos pode gerar 
confusão e desinformação, prejudicando não apenas o debate público, 
mas também a tomada de decisões no âmbito jurídico.

Portanto, é fundamental que a mídia, os especialistas e a sociedade 
como um todo estejam atentos à necessidade de verificar e corroborar 
as informações antes de divulgá-las. Somente assim poderemos garantir 
um debate transparente e embasado, que respeite os reais parâmetros 
das questões em discussão.

Em suma, a questão da revisão da vida toda é complexa e merece 
ser tratada com seriedade e responsabilidade. Ao mesmo tempo em 
que reconhecemos a importância do tema, é fundamental que nos 
atenhamos aos dados reais e evitemos a disseminação de informações 
imprecisas. Somente assim poderemos promover um debate construtivo 
e contribuir para o aprimoramento do sistema jurídico brasileiro.

João Badari 
é advogado especialista em Direito Previdenciário e 
sócio do escritório Aith, Badari e Luchin Advogados.

“Não sou brasileiro, mas sei ler [a Constituição]”

Relator espera 300 votos para manter Brazão preso

Precedente perigoso
O relator diz que há temor en-

tre colegas do precedente que 
a validação pode abrir: prisão 
em flagrante “que não é bem 
flagrante”.

Já era
No PP, que deve registrar dis-

sidentes, o conta é pela prisão: 
“Acredito que teremos um placar 
acima de 400 votos”, calcula José 
Nelto (PP-GO).

Pêndulo
O PL, com 95 deputados, se 

reúne nesta terça para definir a 
posição do partido. O voto pela 
manutenção da prisão é dado 
como certo.

Tecnicidade
Prospera entre liberais a ava-

liação de que “tecnicamente a 
prisão não tem razão de ser”, 
avaliou à coluna uma liderança 
do partido.

Gabinetes do Senado já con-
sumiram R$7 milhões

Muito bem instalados em Brasí-
lia, os 81 senadores já impuseram 
ao pagador de impostos quase 
R$7 milhões (R$6.960.990,48) 
em gastos para manutenção 
dos seus gabinetes somente em 
2024. O sergipano Laércio Oli-
veira (PP) tem elogiada atuação 
parlamentar, mas apresenta a 
estrutura mais cara, ao custo de 
R$190,2 mil, afora salários. No to-
tal, R$87.654,65 somente em “lo-
comoção, hospedagem, alimen-
tação e combustíveis”, despesas 
mais frequentes da maioria dos  
senadores.

Prata
O gabinete do senador petista 

Beto Faro custou R$176,1 mil este 
ano. Só em propaganda de suas 
atividades gastou R$49,6 mil.

Alma do negócio
Quem mais gasta em “divulga-

ção da atividade parlamentar” 
é Davi Alcolumbre (União-AP): 

R$82,5 mil. Seu gabinete custou 
R$111,2 mil.

Econômicos
Nada gastaram Eduardo Girão 

(Novo-CE), Jorge Kajuru (PSB-GO) 
e Janaína Farias (PT-CE), que não 
teve tempo: assumiu há dias.

Lista da vergonha
Deltan Dallagnol listou países 

onde o X, antigo Twitter, é proibido, 
como periga ocorrer no Brasil. A 
lista tem Rússia, China, Mianmar, 
Coréia do Norte, Irã e Turcome-
nistão. Todos eles ditaduras da 
pior qualidade.

Presepada reiterada
O governo Lula continua dedica-

do à tarefa de vitimizar Bolsonaro, 
com perseguições que viram tiros 
no pé. É o caso da multa por “im-
portunação de baleia”, acusação 
da qual foi inocentado pela Polícia 
Federal.

Oportunismo, não
Vai dar em nada a pressão de 

José Guimarães (PT-CE), líder de 
Lula na Câmara, para votar censu-
ra nas redes sociais. O presidente 
da Câmara, Arthur Lira, acha que 
ânimos acirrados não são bons 
conselheiros.

Cariocas nas ruas
Líderes políticos do Rio esperam 

manifestação história em Copa-
cabana, dia 21, convocada pelo 
ex-presidente Jair Bolsonaro. A 
ideia é superar o público recor-
de registrado no recente ato da 
Avenida Paulista.

Conta outra
Após mais de 450 dias, o 8 de 

janeiro continua pretextando coi-
sas que até Deus duvida. A Câmara 
gastará extravagantes R$700 mil 
na troca do carpete do Salão Verde 
alegando que teria sido danifica-
do na baderna.

O mundo capota
Agora que está cavando a presi-

dência da Petrobras, Aloizio Mer-

Jornalista americano Michael Shellenberger, sobre a Carta garantir liberdade de expressão

cadante foi acusado na Lava Jato 
de tentar impedir a delação do 
ex-senador Delcídio Amaral (PT) 
contra petista de corrupção... na 
Petrobras.

Triste memória
Um dos nomes no chapéu para 

presidir o BNDES, Nelson Barbosa 
foi duas vezes ministro (Planeja-
mento, depois Fazenda) de Dilma 
nos anos da pior crise econômica 
da História. Sem pandemia, nem 
guerras.

Não é normal
Nikolas Ferreira cobrou que o 

Senado apure acusações contra 
Alexandre de Moraes. “É inacei-
tável lidar com as declarações e 
acusações do Elon Musk com nor-
malidade”, avaliou o deputado.

Pensando bem...
...a hipocrisia vigente ignora a 

democracia em nome de “valores 
democráticos” e dissemina o ódio 
alegando “combate ao ódio”.

Poder sem Pudor
Eu bebo, sim
Flores da Cunha foi um dos 

maiores líderes políticos do Rio 
Grande do Sul, mesmo com a 
reputação de emérito boêmio, 
chegado ao carteado, às bebi-
das e às mulheres, como cutucou 
um adversário, num comício: “Não 
bebo, não jogo e nem ando com 
mulheres de vida duvidosa!” O 
líder gaúcho ganhou a eleição 
admitindo, sem medo de ser feliz: 
“Pois eu bebo, fumo, jogo, ando 
com mulheres... E tenho votos.”

Estimativa do relator na Câmara do processo de prisão do deputado Chiquinho Brazão (RJ), Darci de Matos 
(PSD-SC) em conversa com a coluna, é de cerca de 300 votos pela manutenção do cárcere do parlamentar 
suspeito de ter sido um dos mandantes da morte da Marielle Franco (2018). Matos se reúne nesta terça-
-feira (9) com o presidente da Câmara, Arthur Lira, para afinar detalhes da votação, na quinta (11). Para 
manter a prisão são necessários, no mínimo, 257 votos no plenário.
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Emenda parlamentar garante computadores para escola
ALEAM

DIVULGAÇÃO

Computadores são fruto de emenda parlamentar de João Luiz

Mário Abrahim 
é suspeito de 
assinar contratos 
superfaturados, além 
de atuar com falta de 
transparência 

DIVULGAÇÃO

O prefeito de Itacoa-
tiara, Mário Abrahim 
(Podemos), está sen-
do acusado de assinar 

contratos superfaturados, 
além de atuar com falta de 
transparência. Durante a ges-
tão, dois contratos foram for-
malizados com altos valores, 
sendo para compra de cestas 
básicas e madeira. Em março, 
o vereador Arnoud Lucas (PV) 
denunciou nas redes sociais 
que a autoridade municipal 
comprou 10 mil cestas básicas 
no valor R$ 900 mil.

O Diário Oficial apontou 
que a empresa responsável 
pela licitação é a Distribui-
dora Menezes LTDA, com 
CNPJ 84.112.846/0004-56. 
De acordo com Arnoud, cada 
cesta básica comprada pela 
prefeitura custou R$ 288,05 
aos cofres públicos. Mas, ao 
fazer a própria pesquisa de 
preço, o vereador montou 
cesta básica no varejo pelo 
valor de R$ 197,55, gerando 
uma diferença de mais de R$ 
900 mil acumulados nas 10 
mil sacolas de rancho.

“Eu estive no mesmo es-
tabelecimento comprando 
todos os mesmos itens com 
valor de varejo, não foi nem 
preço de atacado que saiu 
muito mais barato. Está aqui 
a notinha meus amigos paguei 
apenas R$ 197,55 nos mes-
mos itens. Dá uma diferença 
de mais de R$ 900 mil. Com 
esse valor a gente poderia 

comprar mais 4581 mil cestas 
básicas. Isso é um absurdo, é 
brincar com o dinheiro público, 
irei denunciar essa licitação”, 
destacou o vereador.

Ao EM TEMPO, o vereador 
Arnoud Lucas, explicou não 
haver informações concretas 
sobre a origem do valor inves-
tido nas cestas básicas.

“Sobre as cestas, apresentei 
um pedido de informações na 
Câmara, porém, mesmo sen-
do aprovado, até o presente 
momento, a prefeitura não 
respondeu às informações 
requeridas. Ao que tudo indica 
é verba enviada pelo Governo 
Federal ainda do período da 
estiagem, no qual só entre-
garam as cestas nesse ano e 
acima de tudo superfaturadas. 
Ingressarei com representa-

ções nos órgãos competen-
tes”, detalhou Lucas.

Falta de transparência
O superfaturamento de 

cestas básicas não é a única 
acusação que Mário Abrahim 
enfrenta. No mês março, o Tri-
bunal de Contas do Amazonas 
(TCE-AM) multou o prefeito de 
Itacoatiara em R$ 13.654,39, 
por falta de transparência no 
empréstimo de R$ 30 milhões 
feito junto ao Banco do Brasil, 
que aconteceu em no dia 10 
de outubro de 2022.

O conselheiro-relator, Jo-
sué Claudio de Souza Neto, 
evidenciou a necessidade de 
transparência em relação aos 
gastos públicos de Abrahim.

“Diante do exposto, ma-
nifesto-me no sentido de 

acompanhar o mesmo enten-
dimento do Órgão Técnico e do 
Ministério Público de Contas, 
para o CONHECIMENTO e pela 
PROCEDÊNCIA PARCIAL des-
ta Representação interposta 
pelo Sr. Arnoud Lucas Andrade 
da Silva contra o Município de 
Itacoatiara e o Sr. Mário Boez 
Abrahim (Prefeito Municipal), 
em face de falta de transpa-
rência e supostas irregulari-
dades acerca do processo de 
empréstimo previsto na Lei do 
Município de Itacoatiara n. 511, 
de 10 de outubro de 2022, com 
aplicações e multa e deter-
minações”, afirmou o relator.

Denúncia
Em entrevista ao EM TEMPO, 

o vereador Arnoud Lucas expli-
cou que solicitou que o Portal 

da Transparência do município 
fosse alimentado regularmen-
te, mas que até o momento, não 
houve movimentação.

“A falta de transparência 
é totalmente prejudicial aos 
trabalhos fiscalizadores de 
competência de todos os ve-
readores, uma vez que pre-
cisamos fazer malabarismo 
para conseguir o mínimo de 
informação.

Eles não respondem sequer 
os pedidos de informação 
aprovados na Câmara. O Mi-
nistério Público encontra-se 
inerte até o momento. Inclu-
sive entrei com uma represen-
tação no TCE-AM para obrigar 
o município a alimentar o Por-
tal da Transparência, porém, 
mesmo com o acórdão do 
Tribunal de Contas obrigando 

Prefeito Mário Abrahim comprou 10 mil cestas básicas no valor R$ 900 mil
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Prefeito de Itacoatiara é suspeito 
de superfaturar contratos

a fazer, a Prefeitura e o Pre-
feito não cumprem”, destacou 
o vereador.

Superfaturamento
O Tribunal de Contas do 

Amazonas também investiga 
Abrahim após uma denúncia 
acusar o prefeito de superfa-
turar compra de madeira em 
2022.

A denúncia n.º 10205/2022, 
que está disponível no Tribu-
nal de Contas do Estado (TCE-
-AM), acusa Mário Abrahim de 
utilizar seu poder de prefei-
to para praticar ilegalidades, 
como a compra e transporte 
supostamente superfatura-
dos de madeiras.

“Tal conduta, à primeira vis-
ta, nos leva a acreditar que se 
trata de uma medida que be-
neficiaria a população itacoa-
tiarense em período de grande 
cheia. No entanto, na verdade, 
o que podemos observar é 
algo muito suspeito, no que 
diz respeito à transparência 
do serviço prestado”, diz o de-
nunciante.

O material ainda acusa o 
prefeito de utilizar a empre-
sa do irmão, Chibly Abrahim, 
para transportar a madeira, 
que foi feito sem comprovação 
da nota fiscal da madeira.

Em meio a tantas polêmi-
cas, a população de Itacoa-
tiara assiste seu governante 
colecionar denúncias em ano 
eleitoral. Para o vereador Ar-
noud Lucas, a situação é ainda 
mais preocupante.

“Só podemos esperar o pior, 
pois todos os recursos desvia-
dos durante os últimos anos 
serão utilizados para comprar 
voto”, finalizou.

O Em Tempo entrou em 
contato com a assessoria de 
Mário Abrahim, mas não teve 
retorno.

Comunidades Indígenas
O parlamentar ressal-

tou ser autor do reque-
rimento n.º 3.123/2023, 
que indica ao Governo do 
Amazonas a reforma total 
da escola da comunidade 
indígena de São Leopol-

do, localizada no município 
de Benjamin Constant. O 
documento também indi-
ca a implantação de uma  
biblioteca.

Por meio do requerimen-
to n.º 2.913/2023, o repu-
blicano também indicou ao 

estado a construção de uma 
escola em alvenaria com 
três salas de aula, uma sala 
de diretoria, uma cozinha, 
uma sala para biblioteca 
na comunidade indígena 
de Filadélfia, também em 
Benjamin Constant.

O deputado estadual João 
Luiz (Republicanos) entre-
gou computadores frutos 
de emenda parlamentar no 
valor de R$ 200 mil para a 
Escola Estadual Terezinha 
Almeida da Silva, localiza-
da no bairro Alvorada, Zona 
Centro-Oeste de Manaus.

O parlamentar, que é 
presidente da Comissão de 
Relações Internacionais, 
Promoção ao Desporto e 
Defesa dos Direitos das 
Crianças e Adolescentes 
e vice-presidente da Co-
missão de Educação da 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), realizou 
uma palestra aos alunos da 
unidade de ensino.

“Essa é uma escola que 
temos um carinho muito 
grande por ela, pois é uma 
unidade que vi nascer e es-
tamos trazendo esses bene-
fícios para os nossos alunos. 
O laboratório de informática 
será essencial para o desen-
volvimento de cursos e vai 
contribuir com a educação 
dos nossos jovens”, acres-
centou o deputado João Luiz.

O diretor da unidade 
de ensino, Wendell Basí-
lio, agradeceu o deputado 
João Luiz por disponibili-
zar o laboratório de infor-
mática para escola esta-
dual, por meio de emenda  
impositiva.

“Essa ferramenta vai con-
tribuir muito com a educa-
ção dos nossos alunos e 
estamos caminhando para 
uma escola de extrema qua-
lidade”, frisou o educador.

Para a estudante Carla 
Eduarda, do 1º ano da Escola 
Estadual Terezinha Almeida 
da Silva, os computadores 
vão ajudar os alunos nos es-
tudos e nas pesquisas. “Isso 
ajudará a evoluir e enten-
der mais dos assuntos das 
atividades da nossa escola 
e tarefas, além do estudo 
para provas”, disse a jovem.

Intervenção
Inaugurada em 2022, a 

Escola Estadual Terezinha 
Almeida teve as obras ini-
ciadas em 2014, porém, 
passou seis anos com os 
trabalhos paralisados, após 

intervenção do deputado 
estadual João Luiz com o 
governador Wilson Lima, o 
Estado retomou as obras 
que estavam paralisadas 
na Zona Centro-Oeste de 
Manaus.

Dia Nacional da Biblioteca
No Dia Nacional da Biblio-

teca, comemorado nesta 
terça-feira (9), o deputado 
estadual João Luiz também 
destaca que destinou R$ 
500 mil, em emenda parla-
mentar, para a aquisição de 
publicações bibliográficas 
para as Bibliotecas Setoriais 
da Universidade do Estado 
do Amazonas (UEA).

“No ano passado fize-
mos a entrega de 4.060 
exemplares de livros para 
UEA, por meio de nossa 
emenda impositiva, que foi 
executada pelo governador 
Wilson Lima, com base na 
Lei n.º 4.811/19, que obje-
tiva incentivar a leitura de 
publicações científicas e 
livros de autores amazo-
nenses”, disse o deputado  
João Luiz.
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BRUNO LEÃO

Navio com materiais para 
complexo termelétrico Azulão 
Usinas terão 
capacidade 
de abastecer 
3,8 milhões de 
residências

O Governo do Amazo-
nas, por meio do ti-
tular da Secretaria de 
Estado de Desenvol-

vimento Econômico, Ciência, 
Tecnologia e Inovação (Se-
decti), Serafim Corrêa, e do 
secretário de Energia, Mine-
ração e Gás (Semig), Ronney 
Peixoto, acompanhou, nesta 
terça-feira (9), no Porto Chi-
batão, localizado no bairro 
Colônia Oliveira Machado, 
zona sul de Manaus, a che-
gada do primeiro navio prove-
niente da China, contendo tu-
bos destinados ao Complexo 
Termelétrico Azulão 950, da 
empresa concessionária de 
gás natural Evena, em Silves 
(distante 204 quilômetros 
da capital). As usinas terão 
capacidade de abastecer 3,8 
milhões de residências.

 De acordo com Serafim 
Corrêa, este projeto é im-
portante para a interiori-
zação do desenvolvimento 
econômico, pois está sendo 
implantado em Silves para a 
interligação Tucuruí-Maca-
pá-Manaus, mais conhecido 
como Linhão de Tucuruí e 
seguindo para todo o Brasil. 

“Estamos aqui para dar as 
boas-vindas a um navio que 
veio da China trazendo o 
primeiro carregamento de 
partes e peças destinadas 
à usina de Azulão. O navio 
chama-se Koga Solution e 
trouxe os tubos do gasoduto 
que irão conectar um ponto 
ao outro”, pontuou.

 Serafim destacou que o 

complexo termelétrico, que 
engloba as usinas termelé-
tricas Azulão I e II, terá, em 
conjunto, uma capacidade 
instalada de 950 MW. “Com 
o funcionamento da usina 
de Azulão, o Amazonas se 
tornará exportador de uma 
energia mais limpa do que 
aquela gerada pelo diesel, 
marcando assim o caminho 

da transição energética. O 
governo do Amazonas apoia 
e atrai investimentos estru-
turantes como este da Ene-
va”, afirmou.

 O titular da Semig ex-
plicou que o material que 
chegou no porto Chibatão 
seguirá em quatro balsas 
até Silves. No total, estão 
previstos, em média, 25 

Projeto é importante para a interiorização do desenvolvimento econômico

Pedido de 
isenção 
negado 

O ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), negou 
nesta terça-feira (9) pedi-
do da rede social X, anti-
go Twitter, de isentar sua 
representação brasileira de 
ser afetada por decisões 
judiciais tomadas no Brasil. 
A empresa queria que so-
mente a sede internacional 
respondesse em possíveis 
processos. 

Moraes rejeitou o pe-
dido após a filial brasileira 
do X alegar que não tem 
comando sobre as opera-
ções da rede social. Segun-
do o escritório de advocacia 
que representa a rede no 
Brasil, a parte brasileira da 
empresa opera somente 
com a comercialização de 
publicidade e monetização 
de usuários.

Na decisão, o ministro afir-
mou que a empresa busca 
“imunidade jurisdicional” 
para não ser atingida por de-
cisões da Justiça brasileira.

“A empresa requerente 
busca uma verdadeira cláu-
sula de imunidade jurisdi-
cional, para a qual não há 
qualquer previsão na ordem 
jurídica nacional. Pelo con-
trário: o fato de que uma 
das chamadas operadoras 
internacionais compõe o 
seu quadro social sugere 
um abuso da personalidade 
jurídica, pois poderia optar 
por não atender às determi-
nações da Justiça brasileira 
sem sofrer qualquer conse-
quência, encoberta por sua 
representante no Brasil”, 
afirmou.

Confusão iniciou na noite de segunda-feira (8), durante sessão da Câmara Municipal de Ipixuna 

Vereadores trocam socos e chutes 
durante sessão em Câmara

DIVULGAÇÃO

Vereadores do muni-
cípio de Ipixuna (a 1.367 
quilômetros de Manaus), 
no Amazonas, trocaram 
socos e chutes durante 
uma briga generalizada na 
sessão da Câmara Munici-
pal da cidade, na noite de 
segunda-feira (8).

Vídeos que circulam nas 
redes sociais mostram um 
grande tumulto no Ple-
nário Nené Saraiva, com 
várias pessoas envolvidas, 
inclusive outros vereado-
res. De acordo com in-
formações, a briga iniciou 
após um vereador da si-
tuação chamar de ‘otá-
rio’ quem votou contra a 
implantação do setor de 
tombamento.

Em uma das imagens, 
aparece em destaque o 
vereador Albecy Pereira 
(MDB) partindo para cima 
da vereadora Ane Silvério 
(PSD), que está gravan-

do a confusão. “Vai fil-
mar o quê, c***? Quem 
tu pensa que é, vagabun-
da?“, disse ele após ten-
tar tirar o celular da mão  
da vereadora.

Outros vídeos mostram 
um verdadeiro quebra-
-quebra no plenário da 
Câmara com várias pes-
soas envolvidas, inclusi-
ve outros vereadores. A 
confusão teria começado 
entre os vereadores Al-
becy Pereira e Edsandro 
Carvalho (PSD).

O motivo do tumulto 
foi discordância sobre a 
apreciação de três pro-
jetos de autoria do Exe-
cutivo: a criação da Se-
cretaria de Patrimônio, o 
aumento do salário dos 
conselheiros tutelares, 
e a criação do cargo de 
procurador-adjunto do 
município com salário de  
R$ 11 mil.

O vereador Edsandro 
Carvalho afirmou que foi 
agredido pelos vereado-
res Albecy e Elton Almei-
da, e ainda por um dos 
assessores de Almeida. 
Segundo ele, o único moti-
vo das agressões foi o seu 
voto contrário aos proje-
tos de interesse da base 
da prefeita Maria Oliveira.

O episódio terminou 
com o registro de Boletim 
de Ocorrência na delega-
cia de polícia local, pela 
vereadora Ane, contra o 
colega Albecy, por ameaça 
e ofensas morais que ela 
alega ter recebido. “Por 
pouco não apanhei”.

Os vereadores Albecy 
e Elton Almeida não se 
pronunciaram sobre o 
caso, até a publicação da 
matéria. A Câmara Muni-
cipal de Ipixuna também 
não emitiu nota sobre o 
ocorrido.

IPIXUNA

ELON MUSK

navios que trarão turbinas,  
geradores e caldeiras.

 “Estamos vivenciando 
esse momento, que é his-
tórico para o Amazonas, o 
primeiro navio com material 
da Eneva, que depois daqui 
vai para quatro balsas até 
Silves. Este empreendimento 
é muito importante para o 
desenvolvimento do Amazo-
nas, Silves, Itapiranga e outros 
municípios, levando qualida-
de de vida para a população, 
oportunidades de emprego, 
de trabalho, de negócios”, 
disse Ronney.

 
Projeto
 Em 25 de março deste ano, 

o governador Wilson Lima, e 
a empresa concessionária de 
gás natural Eneva anuncia-
ram um investimento de R$ 
5,8 bilhões no campo de Azu-
lão, localizado no município 
de Silves (a 204 quilômetros 
de Manaus). Conforme o pla-
no divulgado pela Eneva, se-
rão construídas duas usinas 
termelétricas, com a promes-
sa de gerar 5 mil empregos.

 De acordo com a Agência 
Nacional do Petróleo (ANP), 
o Amazonas possui a maior 
reserva de gás em terra do 
país, o que representa um 
grande potencial para o es-
tado, considerando o avanço 
na utilização em empreen-
dimentos comerciais, unida-
des residenciais, indústrias e 
veículos.
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PROGRAMADORES DO AMANHÃ

Curso de programação para negros e indígenas de baixa renda
DIVULGAÇÃO

  Programa tem duração de 12 meses e as aulas serão online

Estão abertas, até o dia 
28, as inscrições para a sexta 
turma do “Programadores do 
Amanhã”, um curso gratuito 
de programação, inglês e soft 
skills. Ao todo serão selecio-
nados 120 jovens, homens e 
mulheres, desde que pretos, 
pardos e indígenas, de 16 até 
21 anos e de baixa renda. Os 
interessados devem se ins-
crever em: bit.ly/pdaturma6

O programa tem duração de 
12 meses e as aulas serão onli-
ne, o que permite que se candi-
datem jovens de todo o Brasil. 
Durante o curso, os alunos se-
lecionados passarão por uma 
formação full stack em progra-
mação focada em JavaScript. 
Além disso, serão ministrados 
também mais três módulos: 
inglês aplicado ao mercado de 
TI — o que possibilitará que 
busquem conteúdos em fó-

runs internacionais e utilizem 
ferramentas estrangeiras — 
soft skills e apoio psicológico. 

“Nosso objetivo é ampliar 
as oportunidades para juven-
tude negra e indígena, pro-
porcionando uma rota para 
ingressar no mercado de 
tecnologia, uma área muitas 
vezes marcada por desigual-
dades. Para se ter uma ideia, 
33% das empresas de tech não 
têm nenhuma pessoa negra 
no time de tecnologia, e as que 
possuem, não passam de 10% 
do time de tecnologia em 68% 
delas”,  explica Cleber Guedes, 
CEO e cofundador da Progra-
madores do Amanhã, que já 
selecionou mais de 300 jovens 
em todo país do quais 60% já 
estão empregados.

Acesso simples e prático
As aulas são realizadas ao 

vivo, via plataforma Zoom. 
Caso o aluno não tenha aces-
so à internet e não possua 
computador, ele receberá 
um notebook e, também, au-
xílio financeiro para custear 
a internet. A metodologia de 
aprendizagem é baseada em 
projetos, com aplicação prá-
tica. O aluno não tem prova, 
mas precisa entregar mini-
-projetos ao longo do curso e 
um projeto integrador ao final 
da formação.

“O curso atua como uma 
ponte entre sonhos e reali-
dade, oferecendo um caminho 
para que pessoas que antes 
viam a carreira em TI como 
algo distante possam agora 
trilhar um percurso concreto 
em direção ao sucesso”, afir-
ma Guedes, que nesta edição 
conta com o apoio da Méliuz, 
iFood e Instituto Localiza. 

DIVULGAÇÃO

Jogos trazem a 
escalada, skate e 
surfe, responsáveis 
por atrair atenção 
do público mais 
jovem brasileiro

Em Tempo

Os jogos olímpicos de 
Paris, com abertura 
oficial marcada para 
26 de julho, prome-

tem movimentar o segundo 
semestre do ano. A competição 
é uma oportunidade para atrair 
atenção para os pequenos ne-
gócios que atuam direta ou 
indiretamente no segmento 
do esporte. Modalidades re-
centemente incluídas na últi-
ma edição das Olimpíadas em 
Tokio, no Japão, como o skate, 
surfe e escalada foram man-
tidas e apresentam grandes 
promessas de pódio para o 
Brasil, contribuindo para dar 
mais visibilidade a essas prá-
ticas, principalmente para o 
público infantil e jovem.

O analista de competitivida-
de do Sebrae Nacional, Flávio 
Barros, destaca que grandes 
eventos sazonais esportivos 
como a Olimpíada e a Copa 
do Mundo estimulam o mer-
cado, criando o interesse pela 
prática em esportes variados, 
bem como pela realização de 
atividades físicas como forma 
de recreação ou na busca pelo 
bem-estar.

“É um grande momento que o 
empreendedor tem que apro-
veitar. Pensar em promoções e 
campanhas que despertem no 
seu público-alvo a vontade de 
também fazer parte do evento, 
mesmo à distância”, afirma.

Segundo ele, focar no público 
como crianças e jovens é es-
sencial, incluindo-os na cadeia 
de consumo como novos clien-
tes. Como exemplo, o analista 
cita as escolinhas infantis de 
esportes. “Crianças que iniciam, 

neste momento, uma atividade 
esportiva, podem ser incenti-
vadas pelo apelo das Olimpí-
adas a continuar como alunos 
porque se empolgarão com o 
esporte. Isso é positivo para 
a sustentabilidade do negócio 
ao aumentar o faturamento”, 
acrescenta.

Aproximação do público
Com a visibilidade dos Jogos 

Olímpicos, práticas ainda pou-
co conhecidas têm a chance 
de se popularizar, contribuin-
do para atrair mais adeptos à 
modalidade, e, consequente-
mente, novos clientes, ou até 
mesmo favorecer a abertura 
de novos negócios.

No bairro da Mooca, em São 
Paulo, a professora de edu-
cação física, Bruna do Nasci-
mento, e o namorado italiano, 
o físico Andrea Prudenziati, são 
donos da academia de esca-
lada República dos Macacos, 
especializada na modalida-
de boulder, uma das práticas 
olímpicas que foi novidade na 
edição de 2021, e que se man-
tém nas competições em Paris. 
A ideia de abrir o negócio surgiu 
após o empreendedor voltar 
do Japão, onde a prática já é 
bastante popular.

Funcionando há um ano e 
meio, Bruna conta que um dos 
principais desafios do negócio 
tem sido atrair a atenção do pú-
blico que não entende do es-
porte. “Muitas pessoas passam 
aqui na frente e perguntam 
do que se trata. Ao contrário 
do que muita gente pensa, é 
um esporte muito acessível. 
Na maioria das vezes quem ex-
perimenta, volta outras vezes”, 
comentou.

Ela acrescenta que a es-
calada chama atenção prin-
cipalmente de um público 
mais jovem, que possui mais 
flexibilidade e menos medo 
de encarar paredes de 4 a 5 
metros de altura, sem auxílio 
de cordas, característica do 
bouldering. Já o público mais 
adulto, ela conta, gosta de par-
ticipar de competições entre 

academias, enquanto os mais 
profissionais, inclusive atletas, 
frequentam o local para reali-
zar treinamentos.

Rompendo barreiras
O carioca Eduardo Mello é 

proprietário e coordenador-
-geral da Nes Escola de Skate 
em Brasília, que funciona den-
tro de uma escola particular 
na capital, atendendo não só 
crianças que são alunas do es-
tabelecimento como também 
o público externo de todas as 
idades. Skatista desde a ado-
lescência, ele resolveu abrir, 
em 2013, um núcleo da escola 
que já existia no Rio de Janeiro.

O empreendimento dá aulas 
nas duas principais modalida-
des do skate, o street e o park, 
ambas serão disputadas nes-
ta edição olímpica por nomes 
conhecidos como Rayssa Leal, 
que aos 13 anos foi a sensação 
nos jogos do Japão ao ganhar 
uma medalha de prata. Eduar-
do conta que é pré-requisito 
que os instrutores, além de 
skatistas experientes, sejam 
também educadores físicos, 
aliando a vivência no esporte 

ao conhecimento acadêmico.
Segundo ele, a entrada do 

skate nas Olimpíadas refle-
te a ascensão da prática em 
grandes competições que 
ganharam destaque da mídia 
nas últimas décadas e rece-
bem investimentos de grandes 
marcas patrocinadoras. Para 
ele, tudo isso contribui para 
elevar o interesse da sociedade 
pela cultura skatista, inclusive 
quebrando preconceitos.

Eduardo conta que na 

Olimpíada do Japão, em 2021, 
quando o skate participou 
pela primeira vez dos jogos, a 
ascensão da skatista Rayssa, 
entre outros nomes, aumen-
tou a procura pelas aulas. De 
acordo com ele, a prática no 
Brasil ainda enfrenta barreiras, 
ao contrário dos EUA, onde 
o esporte movimenta uma 
indústria consolidada com a 
produção de equipamentos, 
vestuário, calçados, acessó-
rios, entre outros nichos.

“Nas últimas olimpíadas, ti-
vemos uma procura imensa e 
muitas matrículas. Aproveita-
mos para realizar eventos de 
rua, sendo um deles para meni-
nas no Parque da Cidade. Penso 
que foi um momento de virada 
de chave até para as pessoas 
olharem o skate de uma ma-
neira mais positiva. Estar nas 
Olimpíadas é uma chancela à 
prática, inclusive como uma 
oportunidade de profissionali-
zação e carreira”, pontuou.

República dos Macacos, academia de escalada em São Paulo

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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Jogos Olímpicos aquecem 
pequenos negócios esportivos

Nes Escola de 
Skate funciona 

em Brasília

Empregabilidade
Além da formação, o “Pro-

gramadores do Amanhã” tam-
bém dá suporte na inserção 
dos alunos no mercado profis-
sional, com participação prio-
ritária em processos seletivos 
de bigtechs e empresas de 
destaque no cenário nacional. 
Com isso, abriu portas para 

que esses jovens entrassem 
no time de gigantes como 
Keeggo, Localiza, BV, Itaú e 
Mercado Livre. 

A remuneração média dos 
alunos que passaram pelo 
programa é de R$ 3.600, o 
que representou um aumento 
médio da renda familiar em 
240%. “Nossa meta é atingir 

80% de empregabilidade em 
até seis meses após a forma-
ção e meu sonho grande é que, 
futuramente, não seja neces-
sário realizar um processo se-
letivo para sermos realmente 
acessíveis e que todo jovem 
que tenha interesse possa 
fazer o curso”, aponta Cleber 
Guedes.
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Cresce interesse feminino 
pela área da engenharia
Na Ulbra, em cinco 
anos mais de 
300 mulheres se 
formaram nos cursos 
de engenharia na 
capital amazonense

DIVULGAÇÃO

O protagonismo das 
mulheres é pauta de 
assuntos frequentes 
na sociedade, espaços 

antes dominados pelos ho-
mens dão lugar a uma mu-
dança emergente. O cenário da 
engenharia tem testemunha-
do um aumento significativo 
quanto ao destaque feminino, 
por isso, tem sido cada vez mais 
comum o ingresso de mulhe-
res em cursos de graduação 
que antes eram ditos “cursos 
de homem”.

De acordo com dados da 
Universidade Luterana do 
Brasil- Ulbra, em Manaus, nos 
últimos 5 anos mais de 300 
mulheres se formaram nos 
cursos de engenharia da ins-
tituição. Essa crescente par-
ticipação feminina demonstra 
não apenas uma diversificação 
no campo, mas também um 
reconhecimento do potencial 
e talento das mulheres neste 
setor.

Na Ulbra, cerca de 56% dos 
docentes dos cursos de en-
genharia são mulheres, um 
grupo de profissionais talen-
tosas liderando diversos de-
partamentos, onde a presença 

Em Tempo

Cenário da engenharia tem tes-
temunhado aumento significati-

vo da presença das mulheres

Creas, e em 2020 este número 
subiu para 14%. O aumento 
gradual desse grupo femini-
no demonstra uma mudança 
positiva e encorajadora na 
percepção e participação das 
mulheres nesse campo alta-
mente técnico.

No entanto, a recente elei-
ção de uma mulher para a pre-
sidência do Conselho Regional 
de Engenharia e Agronomia 
do Amazonas (Crea-AM) re-
flete uma mudança significa-
tiva no cenário da engenharia 
no Estado, onde as mulheres 
estão assumindo papéis de 
liderança e influência. Duran-
te o workshop: “Mulheres na 

Engenharia”, promovido pela 
Ulbra Manaus em alusão ao 
Dia das Mulheres, a presidente 
do Crea-AM, Alzira Miranda, 
encorajou o público ao falar 
de seus desafios, sendo a pri-
meira mulher presidente do 
conselho.

“Na primeira semana de 
gestão eu estava nervosa, na 
segunda semana chorei todos 
os dias. Mas nas semanas se-
guintes enfrentei tudo isso, e 
cada dia é uma luta. É desafia-
dor. E tento me agarrar a isso 
para no fim ser reconhecida 
como uma profissional com-
petente que deu tudo de si”, 
afirmou.

Entre as áreas mais procura-
das pelas mulheres estão: en-
genharia química,ambiental e 
sanitária, civil, elétrica, sof-
tware e mecânica. Para Luiza 
Zucarelli, estudante de en-
genharia química na Ulbra, o 
mercado já aponta para mu-
danças importantes.

“Na minha sala mais de 50% 
dos universitários são mulheres, 
na empresa onde faço estágio 
o setor é quase 100% femini-
no. Isso me traz um certo alívio 
quando lembro que fui acon-
selhada a escolher outra área 
porque as pessoas achavam que 
eu não teria vez. Agora o mundo 
é outro, ainda bem”, declarou.

A reformulação do mer-
cado a partir da ocupação 
feminina deve iniciar nas 
universidades com a abran-
gência de cursos de enge-
nharia. “As mulheres estão 
por toda parte, e que bom 
que este direito se faz vá-
lido após muitas lutas.  
Temos os cinco maiores 
cursos de Engenharia do 
ensino privado de Manaus, 
alguns foram os primeiros 
do Brasil, e neles todos, 
nossas universitárias as-
sumem o papel de prota-
gonistas”, afirmou o reitor 
da Ulbra Manaus, Evandro  
Brandão.

feminina se destaca no avanço 
da engenharia.

“Aqui na universidade, 47% 
dos nossos formados em En-
genharia são mulheres. Além 
disso, também temos um per-
centual de 56% de professoras 
nos nossos cursos de Enge-
nharia. Esses números não 
apenas demonstram nosso 
compromisso com a igualda-
de de gênero, mas também 
refletem nosso esforço con-
tínuo em valorizar e promo-
ver o talento das mulheres 
em um campo historicamente 
dominado por homens. Esta-
mos empenhados em criar um 
ambiente inclusivo e diversifi-
cado, onde todas as vozes são 
ouvidas e todas as oportu-
nidades são acessíveis, inde-
pendentemente do gênero”, 
destacou a diretora acadêmica 
da Ulbra Manaus, engenheira, 
Dr.ᵃ Maryana Batalha.

Cenário feminino
Apesar dos avanços, é ine-

gável que o número de mu-
lheres na engenharia ainda é 
pequeno quando comparado 
aos homens. Dados do Con-
selho Federal de Engenharia 
e Agronomia (CONFEA), mos-
tram que as mulheres repre-
sentam apenas 20% do total 
de engenheiros cadastrados 
nos 27 Conselhos Regionais 
de Engenharia e Agronomia 
(Creas). Do total de 1 milhão e 
100 mil profissionais, apenas 
200 mil são engenheiras. Em 
2019, apenas 12% de mulheres 
compunham o plenário dos 27 

Brasil atua para atrair cruzeiros 
em evento internacional

Ampliar a presença de cruzei-
ros nos quase 8 mil km de costa 
brasileira durante o ano todo. É 
com essa missão que o ministro 
do turismo, Celso Sabino, desem-
barcou em Miami, nos Estados 
Unidos, onde participa, nesse se-
mana, do Seatrade Cruise Global. 
O evento é a principal exposição 
para empresas e organizações 
que buscam ou fazem negócios 
com a indústria internacional de 
cruzeiros.

“Temos uma costa que reú-
ne algumas das paisagens mais 
lindas do mundo e nosso ob-
jetivo é incrementar a indústria 
de cruzeiros. A participação da 
delegação brasileira nesse even-
to é exatamente pensando em 
divulgar novas possibilidades 
de rotas no Brasil, bem como, 
identificar os gargalos existentes 
para podermos estimular esse 
mercado, tanto internamente, 
como externamente”, explicou o 
ministro do turismo.

A temporada brasileira de 

cruzeiros 2023/2024, que acaba 
neste mês, deverá ser a melhor 
da última década. A expectativa 
é de que o segmento seja res-
ponsável por injetar R$ 5,1 bilhões 
na economia do país e gerar 80 
mil empregos. São, ao todo, 203 
roteiros envolvendo dezenas de 
destinos nacionais, além da ofer-
ta de mais de 840 mil leitos para 
os passageiros.

“O esforço que temos feito para 
a atração de investimentos no se-
tor, incluindo o segmento de cru-
zeiros, contribui fortemente para 
aumentar o número de empregos 
em nosso país, promovendo a in-
clusão social por meio do turismo, 
o que é bom para todo mundo”, 
concluiu o ministro Celso.

Estande
O Brasil está presente no even-

to com um estande com 111 me-
tros quadrados e a presença de 15 
coexpositores, como o Píer Mauá 
e os estados do Ceará, São Paulo, 
Bahia, Alagoas e Amazonas.

EXPOSIÇÃO

Esforço para atrair investimentos no setor de turismo

Bemol e Vaga Lume atuam em esforço conjunto para apoiar crianças

União promove ação volutaria 
para crianças do GACC Amazonas

Em um esforço conjunto para apoiar 
as crianças da Amazônia, a Vaga Lume, 
que há 22 anos implementa bibliote-
cas comunitárias na região, e a Bemol, 
um dos maiores grupos varejistas da 
região Norte do país, se unem em 
uma ação de voluntariado corpora-
tivo. O encontro será realizado nesta 
sexta-feira (12), e busca conectar os 
colaboradores da empresa às organi-
zações sociais apoiadas por ela.

O encontro com os voluntários co-
meça pela manhã no auditório do 
escritório da Bemol, no Centro de 
Manaus. Será apresentado o trabalho 
da Vaga Lume, bem como as diversas 
possibilidades, presenciais ou digitais, 
de tornar-se um voluntário da ONG 
e um workshop de mediação de lei-
tura. À tarde será realizada atividade 
de mediação de leitura com livros 
do acervo da Vaga Lume para um 
grupo de 30 crianças assistidas pelo 
Grupo de Apoio à Criança com Cân-
cer do Amazonas (GACC Amazonas), 
que estarão acompanhadas de seus 
familiares.

Parceiras em 2024, além de apoiar 
diretamente as bibliotecas comunitá-
rias, a ONG desenvolve com a Bemol 
uma ação que conta também com a 
MOL Impacto, a maior editora de im-
pacto social do mundo. O livro-poster 
“Vamos Brincar Juntos!” está à venda 
em todas as lojas da Bemol e, sempre 
que um livro é vendido, gera uma doa-
ção para a Vaga Lume e também para 
o GACC Amazonas. Esta é a segunda 
ação da parceria, que em 2021 lançou 
o livro “Só Tem Na Amazônia”, que 
alcançou a impressionante marca de 
mais de 38 mil exemplares vendidos.

DIVULGAÇÃO

MEDIAÇÃO DE LEITURA
GETTYIMAGES

Sobre a Vaga Lume
Criada há 22 anos, a Vaga Lume 

está presente em 22 municípios 
da Amazônia Legal com 89 biblio-
tecas comunitárias. Desde 2001 
já doou 163 mil livros e formou 
mais de 5 mil mediadores de 
leitura, voluntários que leem para 
as crianças, trabalho esse que já 
impactou a vida de 109 mil crian-
ças e jovens. O seu propósito é 
empoderar crianças e jovens de 
comunidades rurais da Amazônia 
por meio da leitura e da gestão 
de bibliotecas comunitárias, pro-
movendo intercâmbios culturais 
com a leitura, a escrita e a oralida-
de para ajudar a formar pessoas 

mais engajadas na transforma-
ção de suas realidades.

Em 2023, a Associação Vaga 
Lume foi eleita pela terceira vez, 
sendo duas consecutivas, a Me-
lhor ONG de Educação do Brasil 
pelo Prêmio Melhores ONGs do 
Instituto Doar. No mesmo ano 
foi contemplada pelo novo prê-
mio United Earth Amazônia, na 
categoria ESG, da sigla em inglês 
Environmental, Social, and Cor-
porate Governance (Ambiental, 
Social e Governança) e, também, 
foi uma das organizações sele-
cionadas em todo o mundo para 
receber uma doação da filantro-
pa MacKenzie Scott.
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O prefeito de Manaus, 
David Almeida, as-
sinou, nesta terça-
-feira (9), durante 

reunião com o ministro das 
Cidades, Jader Filho, em Bra-
sília (DF), convênio com o 
Governo Federal que garan-
tirá a construção de 1.056 
novas moradias para vítimas 
de calamidade na comunida-
de Pingo D’Água, no bairro 
Jorge Teixeira, Zona Norte 
da capital. 

O prefeito David Almeida 
explicou que as moradias se-
rão construídas por meio do 
Programa de Aceleração do 
Crescimento (PAC) Calami-
dade e que teve articulação 
do senador Eduardo Braga 
para assinatura do convênio. 

“Mais moradias e dignida-
de para a população. Esse 
aqui é o PAC Calamidade, em 
função do que aconteceu no 
ano passado na comunidade 
Pingo D’Água. Com a arti-
culação do senador Eduar-
do Braga junto ao ministro 
Jader, nós estamos aqui e 
assinamos hoje mais 1.056 
moradias para Manaus”, co-
memorou o prefeito.

As 1.056 unidades habi-
tacionais fomentam a im-
plantação do maior progra-
ma habitacional da capital 
amazonense realizado por 

Prefeito assinou 
convênio que 
garantirá a 
construção de 1.056 
novas moradias 
para afetados por 
deslizamento

DIVULGAÇÃO

Prefeito David Almeida assinou convênio com Governo Federal na presença do ministro de Cidades, Jader Filho, em Brasília (DF)

Convênio promove mais de 
1000 moradias na Zona Norte

uma gestão municipal. 
A reunião teve a partici-

pação do secretário munici-
pal de Habitação e Assuntos 
Fundiários, Jesus Alves, e do 
senador Eduardo Braga.

“Manaus, como eu, o pre-
feito David e o secretário Je-
sus já havíamos anunciado, 
começa o maior programa 
habitacional da sua história 
com o novo Minha Casa, Mi-
nha Vida. São 3.680 unidades 
que já estavam sendo assi-

REUNIÃO

Comissão vai organizar todo o processo da 6ª Conferência das Cidades etapa Manaus, de modo a dirimir dúvidas

Conferência Nacional das Cidades define tema para 6ª edição

Em Tempo

A cada três anos o Con-
selho do Ministério das 
Cidades promove a Con-
ferência Nacional das Ci-
dades. Para a 6ª edição 
da Conferência, foi esco-
lhido o tema “caminhos 
para cidades inclusivas, 

DIVULGAÇÃO

so caso especial Manaus. 
Neste processo, destaca 
o sindicalista, queremos 
trilhar caminhos para que 
nossa cidade seja inclusiva, 
democrática, sustentável e 
com justiça social. “Parece 
uma utopia, mas não po-
demos deixar de lutar, na 
busca de melhorias em to-
dos os aspectos”, declarou.

Independente de políti-
cas partidária Manaus é o 
palco onde a vida aconte-
ce. É, também, espaço que 
enfrentam sérios desafios, 
como a falta e precarie-
dade de moradia, sanea-
mento básico, mobilidade 
urbana e graves questões 
ambientais. “É um sonho, 
sim, mas queremos nossa 
cidade vibrante, ruas segu-
ras, parques acolhedores e 
espaços públicos de quali-
dade”, definiu.

A conferência deve ain-
da celebrar a diversidade 
e promover a convivência 
harmoniosa, com respei-
to ao meio ambiente. Para 
moldar esse futuro deseja-
do, a Comissão vai mobilizar 
a participação popular no 
evento.

Edição anterior
Com o Amazonas sendo 

representado por 205 de-
legados, incluindo capital 
e interior, além de agentes 
culturais, classe artística 
e a sociedade civil, a 3ª 
Conferência Estadual de 
Cultura aconteceu em ja-
neiro, elegendo em plená-
ria as propostas que irão 
compor o Plano Estadual 
de Cultura e serão en-
caminhadas para inser-
ção no Plano Nacional de 
Cultura.

O delegado eleito no 
município de Parintins 
(distante 369 quilôme-
tros de Manaus) Aldemir 
Saterê, comemorou a 
aprovação das propostas 
em discussão na con-
ferência estadual, am-
pliando as condições de 
trabalho e benefícios aos 
profissionais da cultura. 
“Nivelamos esse entendi-
mento para que a gente 
também seja defensor 
da cultura de uma forma 
igualitária, respeitando a 
diversidade”, disse o líder 
indígena, graduado em 
gestão pública.

democráticas, sustentáveis 
e com justiça social”.

Em Manaus foi criada uma 
Comissão Organizadora for-
mada por intelectuais, sin-
dicalistas e entidades de 
classe, com a finalidade or-
ganizar através do diálogo, 
a mobilização da socieda-
de em geral. A Comissão vai 

organizar todo o processo 
da 6ª Conferência das Cida-
des etapa Manaus, de modo 
a dirimir dúvidas e nortear 
a realização das etapas da 
conferência na cidade.

Segundo o dirigente sin-
dical Carles Waldemar que 
participa da comissão, foi 
realizada uma primeira reu-

nião que definiu o processo 
da Conferência, buscando a 
interlocução entre diversos 
segmentos da sociedade civil 
organizada e o poder público.

Carles Waldemar destacou 
o entusiasmo pela Confe-
rência, após uma espera de 
10 anos, para discutir o futuro 
das nossas cidades, no nos-

nadas pelo FAR (Fundo de 
Arrendamento Residencial) 
e, agora, mais 1.056 unidades 
de calamidade para ajudar 
o povo de Manaus”, disse 
Braga.

Minha Casa, Minha Vida
A assinatura do convênio 

garante recursos para cons-
trução de 1.056 unidades 
habitacionais para a comu-
nidade Pingo D’Água, com 
Manaus sendo a capital com 

o maior número de moradias 
liberadas do novo programa 
Minha Casa, Minha Vida, pelo 
Governo Federal, com um to-
tal de 4.736 casas garantidas 
até o momento.

Para o secretário Jesus Al-
ves, o convênio é mais uma 
grande vitória da gestão 
que tem buscado melhorar 
as condições da população 
mais humilde da capital. 

“Nós tivemos, infelizmen-
te, uma catástrofe no dia 

12 de março do ano pas-
sado, na comunidade Pingo 
D’água. Então, essas 1.056 
unidades se somam as 3.680 
unidades que já foram assi-
nados na portaria anterior. 
Já são quase 5 mil unida-
des habitacionais que serão 
construídas na nossa cidade. 
Estamos com uma expecta-
tiva muito boa de iniciarmos 
essas obras com a máxima 
urgência possível, para que 
as famílias beneficiadas pos-

sam, finalmente, realizar o 
sonho da casa própria em 
um local seguro e totalmente 
estruturado”, finalizou Alves.

Relembre
Em março de 2023, um des-

lizamento de terra na comu-
nidade Pingo D’Água afetou 
centenas de família e vitimou 
oito pessoas. Pelo menos dez 
casas foram atingidas pelas 
fortes chuvas no bairro Jorge 
Teixeira.

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |
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AM prepara estratégias para 
avanço de vacinas contra HPV
Vacina é o método 
de prevenção 
primária para evitar 
casos de câncer do 
colo do útero

DIVULGAÇÃO

O Governo do Amazo-
nas planeja estraté-
gias para intensificar 
a adesão à vacina 

contra o Papilomavírus Hu-
mano (HPV). O imunizante 
é importante na prevenção 
dos cânceres de vagina, vul-
va, pênis, ânus e garganta. O 
planejamento foi discutido 
em reunião, na terça-feira 
(9), na Fundação Centro de 
Controle de Oncologia do Es-
tado do Amazonas (FCecon). 
Em 2023, foram aplicadas 
182.667 doses de vacina con-
tra HPV na faixa etária de 9 
a 14 anos.

Desde o início de abril, o 
Amazonas adota o esquema 
de vacinação em dose única 
contra o HPV, seguindo a 
nova estratégia estabeleci-
da pelo Ministério da Saúde. 
O objetivo é intensificar a 
proteção contra o câncer 
do colo do útero e outras 
complicações associadas ao 
vírus HPV a partir da amplia-
ção da cobertura vacinal.

Além da FCecon, participa-
ram da iniciativa a Fundação 
de Vigilância de Saúde do 
Amazonas - Dra. Rosema-
ry Costa Pinto (FVS-RCP), 
Secretaria de Estado de 
Educação e Desporto Esco-
lar, Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa) de Manaus 

Em Tempo

e a Secretaria Municipal de 
Educação (Semed) Manaus.

 
Público-alvo
O público-alvo para a va-

cina são meninas e meni-
nos de 9 a 14 anos. Para 
os estados da região norte 
do país, a recomendação do 
Ministério da Saúde é a am-
pliação da vacinação para 
adolescentes até 19 anos 
não vacinados.

“É fundamental que todas 
as meninas, e também os 
meninos, sejam vacinados 
conforme o calendário de 
vacinação estabelecido, pois 
isso não só protege indi-
vidualmente, mas também 
contribui para a redução 
da transmissão do vírus na 
comunidade, resultando em 
benefícios de saúde pública 
significativos a longo prazo”, 
disse a diretora-presidente 
da Fundação de Vigilância 
em Saúde do Amazonas 
(FVS-RCP), Tatyana Amorim.

 
Estratégias
Na reunião, os órgãos 

debateram métodos para 
ampliar a adesão de vaci-
nação no Amazonas, como 
o acompanhamento, junto 
às Secretarias de Assistên-
cia Social, do cumprimento 
do calendário vacinal para 
crianças cujos pais são bene-
ficiários do programa Bolsa 
Família.

O incentivo e conscientiza-
ção da vacinação nos even-
tos escolares e em reuniões 
de pais nas escolas também 
foram apontados como es-
tratégias.

“É essencial que os ór-
gãos estaduais e municipais 

    Da redação

Neste mês de Conscienti-
zação do Autismo, a Faculda-
de Santa Teresa (FST) inicia 
um serviço voltado para a 
comunidade. Trata-se de um 
Grupo de Apoio às Mães de 
Pessoas com Transtorno do 
Espectro Autista (TEA). A pri-
meira reunião será na próxi-
ma quarta-feira (17), das 14h 
às 17h, na sede da FST, na 
rua Acre, 200, bairro Nossa 
Senhora das Graças.

Os interessados podem 
entrar em contato com as 
redes sociais da instituição. 
O grupo terá reuniões men-
sais.

Liderado pelas professo-
ras do curso de Psicologia, 
Danielle Sales e Silene Mo-
reira, o novo serviço tem a 

finalidade de apoiar e aco-
lher mães de autistas, por 
serem elas as integrantes 
da família que normalmente 
dedicam a maior parte do 
tempo em cuidar das neces-
sidades desse público.

De acordo com Danielle 
Sales, o TEA possui vários 
estágios e pode apresentar 
os mais diferentes com-
portamentos nas crianças, 
desconhecidos pelos pais. “O 
Grupo de Apoio tem a inten-
ção de acolher essas mães 
que, na maioria das vezes, 
abdicam de seus afazeres 
profissionais e pessoais e 
nem sempre sabem como 
lidar com as particularida-
des dos filhos. Enfrentam 
preconceitos, julgamentos e 
necessitam de um suporte 
emocional”, acrescenta.

Shopping realiza atendimento para 
emissão de carteira para autistas

ASSISTÊNCIA SOCIAL

Faculdade cria Grupo 
de Apoio para mães

  Da redação

O Shopping Ponta Negra 
abre, nesta quarta-feira 
(10), a programação do Abril 
Azul, com a oferta do ser-
viço de emissão da Carteira 
de Identificação da Pessoa 
com Transtorno do Espec-
tro Autista (Ciptea). Com 
atividades de cidadania, 
cultura e lazer, o centro de 
compras terá um calendário 
repleto de ações especiais 
no mês da conscientização 
sobre o autismo.

A emissão da Ciptea é uma 
parceria com a Secretaria de 
Estado de Justiça, Direitos 
Humanos e Cidadania (Se-
jusc). O serviço estará dis-
ponível na praça de eventos 
do shopping até o dia 12 
de abril. Válida no território 
nacional, a carteira garante 
à comunidade autista do 
Amazonas o atendimento 
prioritário em todos os seg-
mentos dos serviços públi-
cos e privados, em especial 
nas áreas de saúde, educa-
ção e assistência social.

Além da emissão do do-
cumento, a programação 
do Abril Azul do Shop-
ping Ponta Negra contará 
com sessão exclusiva para 
crianças no Zoo Parque, no 
próximo dia 12 de abril, e 
duas sessões adaptadas 
da Cinépolis para adultos 
e crianças com Transtorno 
do Espectro Autista (TEA), 
marcadas para os dias 20 
e 27 de abril.

A gerente de Marketing 
do Shopping Ponta Negra, 
Priscila Furtado, enfatiza a 

EDUCAÇÃO
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Carteira para pessoas com TEA é um direito no Amazonas, previsto na Lei Estadual n° 5.403/21

Participaram da iniciativa a Fundação de Vigilância de Saúde do Amazonas - Dra. Rosemary Costa Pinto (FVS-RCP), Semsa e Semed

Grupo terá participação dos alunos de Psicologia da instituição
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importância da programa-
ção e destaca que o cen-
tro de compras já oferece 
suporte para crianças com 
autismo que frequentam o 
local.

“O Shopping Ponta Negra 
tem esse cuidado perma-
nente de oferecer gratui-
tamente os abafadores e 
também realiza e promove 
ações ao longo do ano di-
recionadas às pessoas com 
TEA e aos familiares, como o 
Cine Inclusão. Neste mês de 
abril, nos engajamos nessa 
conscientização, por en-
tendermos que é preciso in-
cluir essa população e seus 
familiares e disseminar o 
respeito sobre esse tema”, 
disse Priscila Furtado.

Mais de 2,6 mil pessoas 
já têm acesso ao benefício 
no estado. Para solicitar a 
carteira Ciptea, o usuário 
precisa de uma foto 3×4 
atual, Registro Geral (RG) 
e CPF, comprovante de 
residência, descrições do 
médico que acompanha a 
PcD pelo sistema do SUS, 
laudo médico, com a Clas-
sificação Internacional de 
Doenças (CID) e tipagem 
sanguínea. Do responsável, 
é necessário RG, CPF, e-
-mail e telefone.

de Saúde e Educação unam 
forças para a definição de 
estratégias para que pos-
samos avançar com a vaci-
nação contra o HPV”, disse o 
diretor-presidente da FCe-
con, Gerson Mourão.

O subsecretário de gestão 
da saúde da Semsa Manaus, 
Djalma Coelho, pontuou, du-
rante a reunião, as ações 
realizadas e programas de 
vacinação, como o Progra-
ma Saúde na Escola (PSE) e 
o Projeto Juntos pela Vida, 

em parceria com o Minis-
tério Público do Estado  
(MP-AM).

“Estamos falando de várias 
instituições públicas que 
têm interesses comuns em 
combater o câncer de colo 
de útero. Dentro desse com-
bate, temos um dos instru-
mentos que é a vacina contra 
o HPV. Com a nova porta-
ria do Ministério da Saúde, 
Manaus vai dar um avan-
ço muito grande”, afirmou  
Djalma Coelho.

Prevenção
O imunizante protege con-

tra os tipos virais de HPV 6, 11, 
16 e 18. A prevenção primária, 
por intermédio da vacinação 
contra o HPV é, portanto, 
essencial para a prevenção 
dos cânceres relacionados a 
esse vírus e outras doenças 
associadas.

Previsão
Segundo Gerson Mou-

rão, a Organização Mundial 
da Saúde (OMS) tem uma 

previsão de que, até 2030, 
o câncer será a principal 
causa de mortes no mun-
do, atrás somente das do-
enças cardiovasculares. 
“A Organização Mundial da 
Saúde já alertou que, se 
nada for feito em termos de 
saúde pública nos próximos 
anos, teremos um aumento 
de 50% de casos de câncer. 
No Brasil, dos 5 mil muni-
cípios, 500 já têm o câncer 
como a principal causa de 
mortes”, alertou Mourão. 
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Investimentos 
ajudarão na meta de 
desmatamento zero 
até 2030

DOUGLAS MAGNO

O programa União com 
Municípios pela Redu-
ção do Desmatamento 
e Incêndios Florestais 

na Amazônia, lançado nesta 
terça-feira (9) pelo presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva, prevê 
R$ 730 milhões a serem in-
vestidos na promoção do de-
senvolvimento sustentável e 
no combate a desmatamento 
e incêndios florestais em 70 
municípios considerados prio-
ritários na Amazônia.

Os recursos terão como ori-
gem o Fundo Amazônia (R$ 
600 milhões) e o programa 
Floresta+ (R$ 130 milhões), 
ação do Ministério do Meio 
Ambiente para criar, fomen-
tar e consolidar o mercado de 
serviços ambientais.

Durante a cerimônia de lança-
mento do programa, no Palácio 
do Planalto, Lula disse que os 
investimentos ajudarão o país 
a atingir a meta de desmata-
mento zero até 2030, ao mesmo 
tempo que apoiará os municí-
pios com ações para prevenção, 
monitoramento, controle e re-
dução da degradação.

Em Tempo

Recursos terão como 
origem o Fundo Amazônia 

e o programa Floresta+ 

matamento e da degradação, 
maior será o valor investido.

“O parâmetro será o sistema 
de monitoramento Prodes, do 
Inpe. O Prodes calcula a taxa 
anual de desmatamento, medi-
da de agosto de um ano a julho 
do ano seguinte. Para 2024, será 
considerado o índice calculado 
entre agosto de 2022 e julho de 
2023”, detalhou a Presidência 
da República.

Entre os compromissos a se-
rem assumidos pelas prefeitu-
ras está a existência de secre-
taria municipal responsável por 
políticas de meio ambiente ou 
sustentabilidade e a realização 
de reunião do Conselho Muni-
cipal de Meio Ambiente em até 
90 dias, com participação de 
representantes da sociedade.

Está prevista também a cria-
ção de uma Comissão de Coor-
denação e Monitoramento do 
Programa União com Municí-
pios, que determinará novos pe-
ríodos de adesão ao programa. 
“A comissão será responsável 
por monitorar a implementação 
do programa, decidir medidas 
de aprimoramento, propor no-
vos critérios de elegibilidade e 
decidir sobre a repartição de 
recursos e novos aportes”, in-
forma o Planalto.

Diálogo com prefeituras
Presente no lançamento do 

programa, o ministro das Re-
lações Institucionais, Alexandre 

“Precisamos cuidar da maior 
reserva florestal do mundo, 
que está sob a nossa guarda, 
e tentar fazer do cuidado des-
sa reserva florestal, uma for-
ma de melhorar não apenas a 
qualidade da prefeitura e do 
povo, mas melhorar as con-
dições financeiras da cidade”,  
disse o presidente.

Segundo o Planalto, os mu-
nicípios já em condições de 
participar da iniciativa foram 
responsáveis por cerca de 78% 
do desmatamento no bioma no 
ano de 2022. Dos 70 municípios 
prioritários, 53 já aderiram ao 
programa. Eles são responsá-
veis por 59% do desmatamento 
na Amazônia. Os 17 restantes 
ainda podem firmar o termo de 
adesão até 30 de abril.

Adesão
Para aderir ao programa, é 

necessário que o termo seja as-
sinado pelo prefeito do municí-
pio e ratificado por pelo menos 
um vereador – de preferência, 
o presidente da Câmara muni-
cipal. “Em até 90 dias, ao menos 
um deputado estadual e um 
deputado federal ou senador 
do estado devem declarar por 
escrito apoio à adesão do mu-
nicípio”, informa o Planalto.

A lógica adotada para a desti-
nação dos recursos às prefeitu-
ras é a de pagamento por per-
formance. Assim sendo, quanto 
maior a redução anual do des-

Pais de atirador de escola são 
condenados a até 15 anos

A mãe e o pai de um adolescen-
te de Michigan que matou a tiros 
quatro colegas de classe foram 
condenados cada um a até 15 
anos de prisão nesta terça-feira 
(9). Eles foram considerados pelo 
júri culpados de homicídio cul-
poso em um raro caso em que 
os pais foram responsabilizados 
por um massacre em uma escola.

Jennifer e James Crumbley, 
pais de Ethan Crumbley, rece-
beram as sentenças imediata-
mente depois de vários pais das 
vítimas darem declarações com 
impacto emocional no tribunal 
do Condado de Oakland.

“Não apenas o seu filho matou 
minha filha, mas vocês dois tam-
bém o fizeram”, afirmou Nicole 
Beausoleil, mãe de Madisyn Bal-
dwin, de 17 anos, ao tribunal, en-
quanto chorava. James Crumbley 
permaneceu sentado impassível, 
enquanto sua esposa Jennifer 
baixava a cabeça.

O filho do casal, Ethan, tinha 
15 anos na época do ataque na 
Oxford High School em 2021. Ele 
se declarou culpado em 2022 
de quatro acusações de assas-
sinato em primeiro grau e outras 

acusações e foi condenado em 
dezembro à prisão perpétua sem 
liberdade condicional.

Em comentários ao tribunal 
antes da sentença, Jennifer 
Crumbley, de 46 anos, disse que 
expressava sua “mais profunda 
tristeza” e afirmou que não tinha 
ideia que seu filho era capaz de 
matar.

Ao proferir as sentenças, a ju-
íza Cheryl Matthews disse que 
as condenações não tinham a 
ver com má educação. Disse que 
James Crumbley era responsável 
pelo “acesso sem restrições” do 
filho à arma do crime e que Jen-
nifer Crumbley glorificava armas.

“Estas condenações confir-
mam atos repetidos ou a falta 
de atos que poderiam ter parado 
um trem desgovernado que se 
aproximava, sobre ignorar repe-
tidamente coisas que fazem com 
que uma pessoa razoável sinta 
os pêlos da nuca eriçarem-se”, 
disse a juíza.

Os promotores nos julgamen-
tos disseram que os pais foram 
criminalmente negligentes por 
terem fornecido a arma ao filho 
como um presente de Natal.

MICHIGAN 

Júri considerou casal culpado por ter dado arma de Natal ao adolescente

Criança Yanomami com desnutrição e malária, na aldeia Maimasi

Crianças indígenas morrem até duas 
vezes mais do que não indígenas

Dados compilados pelo Núcleo Ci-
ência Pela Infância (NCPI) indicam 
que, entre 2018 e 2022, a taxa de 
mortes de crianças indígenas de até 4 
anos foi mais que o dobro da taxa en-
contrada em crianças não indígenas. 
As informações, presentes no working 
paper “Desigualdades em saúde de 
crianças indígenas” apontam, ainda, 
que as causas mais frequentes de 
mortalidade são doenças evitáveis, 
indicando necessidade de aprimora-
mento na atenção primária a essas 
populações.

Produzido pelo Comitê Científico 
do NCPI, que reúne pesquisadores de 
relevância em diferentes áreas de co-
nhecimento, o material tem o objetivo 
de evidenciar como as desigualdades 
interferem no desenvolvimento sau-
dável das infâncias indígenas bra-
sileiras e ressaltar a importância do 
respeito à diversidade na atenção à 
saúde delas.

 “O Brasil é um país diverso e de 
múltiplas infâncias. Mapear como as 
crianças indígenas vivem hoje e en-
tender quais os principais gargalos 
para que elas possam se desenvolver 
plenamente contribui para a elabo-
ração de políticas públicas efetivas”, 
explica Marcia Machado, e integrante 
do Comitê Científico do NCPI e pro-
fessora associada do Departamento 
de Saúde Pública da Faculdade de 
Medicina da Universidade Federal do 
Ceará, responsável por coordenar a 
publicação.

 
Mortalidade infantil
Segundo o estudo, em 2018, a cada 

1.000 crianças indígenas nascidas vi-
vas, 14,7 morreram no período neo-
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natal, ou seja, antes dos 27 dias. 
Entre as crianças não indígenas, 
essa taxa foi de 7,9. Em 2022, 
o índice encontrado foi de 12,4 
mortes para 1.000 nascidas vivas 
- um valor ainda 55% superior ao 
das crianças não indígenas, que 
permaneceu em 8,0.

No caso da mortalidade de 
crianças indígenas com até 4 
anos, a taxa foi 2,6 vezes maior 
em 2018 do que entre crianças 
não indígenas: a cada 1.000 crian-
ças indígenas nascidas vivas, 34,9 
morreram antes de completar 
5 anos, valor próximo à taxa de 
34,7 encontrada em 2022. Os 
números são maiores do que os 
encontrados entre crianças não 
indígenas da mesma faixa etária, 
cujas taxas permaneceram em 
13,3 no ano 2018 e 14,2 em 2022. 

A publicação também ob-
serva as principais causas da  

mortalidade infantil indígena.
Em termos proporcionais, per-

cebe-se que crianças indígenas 
morrem mais por doenças evi-
táveis do que as não indígenas. 
Enquanto quase 70% das mortes 
entre não indígenas está ligada 
a complicações decorrentes da 
gestação, parto ou puerpério ou 
malformação, na população in-
dígena esse percentual fica em 
40%. No entanto, quando as cau-
sas são relacionadas a doenças 
do aparelho respiratório, doen-
ças infecciosas e parasitárias ou 
doenças endócrinas, nutricionais 
e metabólicas, a proporção en-
tre não indígenas é de apenas 
14%, enquanto entre os indígenas 
sobe para 38%. Os dados são do 
Datasus , sistema do Ministério 
da Saúde que reúne informa-
ções sobre a situação de saúde 
no Brasil.

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |
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Lula prevê R$ 730 mi investidos 
para combate ao desmatamento

Padilha, disse que o sucesso da 
iniciativa na proteção da Ama-
zônia depende do diálogo e do 
apoio dos municípios.

Dirigindo-se a Lula, Padilha 
lembrou que em todos seus 
governos o presidente sem-
pre buscou ter boas relações 
com prefeitos, independen-
temente dos partidos aos 
quais eles são filiados. 

“O senhor pediu para re-
criarmos, aqui no Palácio do 
Planalto, a sala de prefeitos 

e prefeitas, e que temos de 
estar abertos para construir 
parcerias sem perguntar a 
que partido eles fazem parte”,  
disse o ministro.

“Nós sabemos o quanto é 
importante retomar o diálogo, 
inclusive para proteger a Ama-
zônia. Infelizmente, no último 
período do nosso país, a Ama-
zônia, que deveria e deve ser 
sempre motivo de União, foi 
motivo de desunião; de confli-
to; de disputa; de polarização. 

Só perdeu o Brasil. Só perdeu 
a Amazônia. Mas acredito que 
desde o começo da retoma-
da do governo do presidente 
Lula, instalamos esse debate 
que acrescentou, ao Conselhão, 
a letra S de sustentabilidade”, 
disse Padilha referindo-se ao 
Conselho de Desenvolvimento 
Econômico Social Sustentável 
(CDESS) – espaço destinado a 
debater agendas e temas de 
interesse dos mais diversos seg-
mentos da sociedade.
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Bibliotecas  
têm acervo  
de obras raras, 
periódicos 
antigos, 
extenso 
material 
acadêmico e 
obras atuais

DIVULGAÇÃO

Espaços de armazena-
mento e de difusão do 
conhecimento e das ar-
tes, as bibliotecas têm no 

dia 9 de abril uma data para 
serem celebradas e homenage-
adas. O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa, reserva 
ao público seis bibliotecas no 
Amazonas, sendo uma no muni-
cípio de Parintins (distante 369 
quilômetros de Manaus) e uma 
unidade com acervo em braille. 
Além das bibliotecas, o estado 
dispõe de mais três salas de cul-
tura em centros de convivência. 

O Dia Nacional da Biblioteca 
foi instituído em 1980, em 9 
de abril, marcando também a 
criação da Semana Nacional do 
Livro e da Biblioteca, além do 
Dia do Bibliotecário. Promovi-
dos pelo Governo do Estado, 
diversos espaços de leitura e 
pesquisa merecem ser lembra-
dos, sendo o mais conhecido 
deles a Biblioteca Pública do 
Amazonas, localizada na rua 

Em Tempo

Governo do Estado dispõe de 
seis bibliotecas e três salas de 

leitura

Obras em Braille
Com mais de 50 mil obras, 

entre livros digitalizados, livros 
falados, obras em Braille e fil-
mes com audiodescrição, a Bi-
blioteca Braille do Amazonas 
está localizada no Bloco C do 
Sambódromo e tem o objetivo 
de integrar, promover e incluir 
pessoas com deficiência visual 
ao meio social, cultural, educa-
cional e profissional. Funciona 
de segunda a sexta, das 9h às 15h.

No município de Parintins, a 
Biblioteca Fred Góes é refe-
rência. Localizada no Bumbó-
dromo de Parintins (avenida 
Nações Unidas s/n, Centro), 
funciona de segunda a sex-
ta-feira das 8h às 11h e das  
14h às 17h.

Além das bibliotecas, o Go-
verno do Amazonas, por meio da 
Secretaria de Cultura e Econo-
mia Criativa, mantém Salas de 
Leitura no Centro de Convivên-

cia do Idoso, na avenida Wilkens 
de Matos, s/n, Aparecida (de 
segunda a sexta, das 11h às 15h); 
no Centro de Convivência da 
Família Magdalena Arce Daou, 
na avenida Brasil, s/n, Igarapé 
do Franco, Santo Antônio (se-
gunda a sexta, das 9h às 15h); e 
no Centro de Convivência Padre 
Pedro Vignola, na rua Gandu es-
quina com avenida Noel Nutels, 
119, Cidade Nova (de segunda a 
sexta, das 9h às 15h).

Muito a celebrar
Para o escritor, dramaturgo 

e diretor de Bibliotecas da Se-
cretaria de Cultura e Economia 
Criativa, Márcio Souza, há muito 
a ser celebrado neste 9 de abril. 
“Sou um antigo frequentador 
de bibliotecas, desde minha in-
fância eu passava as manhãs 
de sábado na sala dedicada às 
crianças na Biblioteca Pública 
do Amazonas, uma das mais 
tradicionais do Brasil”, afirma.

Barroso, esquina com a aveni-
da Sete de Setembro, Centro, 
zona sul.

Com um acervo de obras 
raras, periódicos antigos, ex-
tenso material acadêmico e 
obras atuais, além de ser um 
dos lugares mais belos do Cen-
tro Histórico de Manaus, a Bi-
blioteca Pública do Amazonas 
merece uma visita. Funciona 
de segunda a sexta-feira, das 
9h às 15h. 

O Centro Cultural dos Povos 
da Amazônia (CCPA), na Pra-
ça Francisco Pereira da Silva 
s/n (antiga Bola da Suframa), 
abriga os acervos de dois gran-
des intelectuais do Amazonas, 
transformados em bibliotecas. 
A Biblioteca Arthur Reis guarda 
o acervo do escritor, historiador 
e ex-governador do Amazonas. 
Já a Biblioteca Mário Ypiranga 
Monteiro tem o acervo deste 
que foi um dos maiores historia-
dores, folcloristas e escritores 
do Amazonas. Ambas funcio-
nam de terça a sexta-feira, das 
9h às 15h.

A Biblioteca Genesino Braga 
está localizada no Centro Cul-
tural Anibal Beça, na avenida 
Autaz Mirim, 9018 – Novo Aleixo, 
zona norte. Já a Biblioteca Thalia 
Phedra Borges dos Santos está 
instalada no Palácio Rio Branco, 
na avenida Sete de Setembro, 
s/n – Praça D. Pedro II, zona sul. 
Ambas funcionam de segunda 
a sexta, das 9h às 15h.

‘Influencers’ agitam 
inauguração de loja 

A maior empresa de calçados e 
material esportivo do Amazonas, 
a Shop do Pé, reinaugurou a loja 
do Sumaúma Park Shopping, lo-
calizado na avenida Noel Nutels, 
1762 - Cidade Nova, no fim de 
semana.  

O evento contou com a pre-
sença de alguns dos influencers 
amazonenses, como Ruivinha 
de Marte, Mayra Emília, Jéssi-
ca Brenda, entre outros e até o 
cantor Nunes Filho apareceu or 
lá. Além deles, a presença mais 
especial foi a das pessoas, aa-
mzonenses que aproveitaram os 
descontos e brindes.

De acordo com a equipe de Ma-
rketing da empresa, foi uma grande 
reinauguração, na qual a Shop do 
Pé presenteou o cliente com 30% 
de desconto em toda a loja.

Ainda segundo a equipe de ma-
rketing, os 30 primeiros clientes 
que chegarem na loja ganharam 
um vale compras de R$50 reais 

para usarem em compras no local.  
Além de tudo isso, na festa teve 

apresentação de dj, pipoca para 
clientela, personagens animados 
para criançada e muito mais.

A loja chegou com um conceito 
mais moderno, novo layout que o 
grupo Shop do Pé vem aplican-
do nas suas novas lojas. É uma 
loja completa com um mix de 
calçados masculinos, infantis e 
femininos das melhores marcas 
nacionais e internacionais.

Sobre Shop do Pé
Com 35 anos de existência, a loja 

está presente em diversos pontos 
da cidade de Manaus e em Boa 
Vista (Roraima) e Belém (Pará).

As lojas Shop do Pé são cons-
tantemente citadas em pesqui-
sas de lembrança de marca como 
a mais presente na mente dos 
amazonenses, estamos na ca-
beça de 62% dos clientes ama-
zonenses.

CIDADE NOVA 

“Ruivinha de Marte” alegrou evento no Shopping Sumaúma  

Show exclusivo da Banda Eva será , nesta quarta-feira (10), no Armazém XV

Banda Eva faz show para 
celebrar 15 anos do Manauara 

A Banda Eva, um dos maiores grupos 
de axé do país, estará em Manaus nes-
ta quarta-feira (10), para comemorar 
o aniversário de 15 anos do Manauara 
Shopping. O show será realizado no 
Armazém XV, em evento fechado para 
parceiros do empreendimento.

Além do show da Banda Eva, a 
festa contará com atrações locais, 
com a participação especial dos bois 
Caprichoso e Garantido, Banda Flow 
e DJ Jhon Cavalcanti. A jornalista Na-
tália Teodoro será a apresentadora 
do evento, garantindo momentos de 
diversão e entretenimento para todos 
os presentes.

A gerente de Marketing do Ma-
nauara Shopping, Karla Henderson, 
ressalta que a programação de ani-
versário contempla vários momentos, 
com públicos diversos, e que o show 
será a oportunidade de agradecer a 
todos que contribuíram diretamente 
para a trajetória de sucesso do empre-
endimento. “Queremos proporcionar 
uma experiência única e inesquecí-
vel para nossos lojistas e parceiros, 
celebrando juntos esses 15 anos de 
história”, destaca.

Desde o último domingo (7), o em-
preendimento tem oferecido uma sé-
rie de atividades para seus clientes, 
incluindo entrega de brindes, apre-
sentações teatrais, musicais e de dan-
ça, além de paradas com personagens 
mágicos. As apresentações encanta-
ram os presentes, que elogiaram a 
valorização da cultura local.

No dia 20 de abril, está previsto o 
“Track & Field Experience - Spinning 
Day Manauara”, um evento de ciclis-
mo indoor que busca promover um 
estilo de vida ativo e saudável. Já de 

DIVULGAÇÃO

ARMAZÉM XV
DIVULGAÇÃO

25 de abril a 19 de maio, os clientes 
poderão participar de uma pro-
moção especial de aniversário, 
concorrendo a uma lancha a cada 
R$ 500 em compras nas lojas 
participantes.

Banda Eva
Em mais de três décadas, 

a Banda Eva ajudou a proje-
tar grandes nomes da música 
baiana, como Daniela Mercury, 
Ricardo Chaves, Durval Lelys, 
Ivete Sangalo, Emanuelle Araú-
jo e Saulo Fernandes. Atual-
mente, quem está à frente da 
banda é o cantor Felipe Pezzoni. 
A banda revisitará alguns dos 
seus principais sucessos, como 
“Me Abraça”, “Vem Meu Amor”, 

“Não Me Conte Seus Proble-
mas”, “Alô Paixão” e “Arerê”, 
além de tocar as novas músicas 
de trabalho.

 
Sobre o Manauara Shopping
Inaugurado em abril de 2009, 

o Manauara Shopping tem sua 
temática inspirada na fauna, na 
flora e na cultura da Amazônia, 
representados em grafismos, de-
coração, e mobiliários que pos-
suem acabamento com cores e 
materiais do artesanato local. O 
“Encontro das Águas” dos rios Ne-
gro e Solimões, uma das maiores 
atrações turísticas de Manaus, 
inspirou o logotipo do empreen-
dimento e está representado na 
cobertura do edifício. 
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São Paulo recebe Cobresal-CHI no MorumBIS

Arena MRV 
estreia  
na ‘Copa’

GRUPO B

REPRODUÇÃO/SPFC/X

  Da redação

O São Paulo recebe o 
Cobresal-CHI, pela segunda 
rodada do grupo B, às 20h30 
(horário de Manaus) desta 

quarta-feira (10). O duelo 
que acontece no MorumBIS 
será inédito na história dos 
clubes, que vão se enfrentar 
pela primeira vez na Copa 
Libertadores.

Pela maior competição do 
continente, o Tricolor não 
enfrenta adversários chile-
nos há exatos 16 anos: o 
último confronto foi no dia 
10 de abril de 2008, diante 

Luciano marcou o gol do São Paulo na derrota para o Talleres-ARG, na primeira rodada, e deve começar jogando

Manaus, quarta-feira, 10 de abril de 2024
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Rubro-Negro 
recebe chilenos 
pelo grupo E após 
conquista do 
Campeonato Carioca

O Flamengo recebe o 
Palestino-CHI, na 
noite desta quarta-
-feira (10), neste que 

será o primeiro jogo do Ru-
bro-Negro no Maracanã na 
atual edição da Copa Liber-
tadores. A bola rola às 20h30 
(horário de Manaus) e o time 
comandado por Tite busca 
sua primeira vitória na com-
petição, após ter empatado 
em 1 a 1 contra o Millonarios-
-COL, fora de casa. 

O Palestino-CHI, por sua vez, 
foi goleado por 4 a 0 para o 
Bolívar-BOL, dentro de casa 
na primeira rodada. O técnico 
Tite deve mandar a campo 
um time com pouquíssimas 
alterações em relação ao que 
entrou em campo contra o 
Nova Iguaçu, no domingo (7), 
quando o Flamengo conquis-
tou o 38º título do Campeona-
to Carioca. 

Autor do gol do título es-
tadual, Bruno Henrique tam-
bém marcou o último gol 
do Flamengo, no Maracanã, 
pela Libertadores. Nas oi-
tavas de final do ano pas-
sado, o atacante da camisa 
27 anotou o gol que deu a 
vitória ao Rubro-Negro, por 
1 a 0, no jogo de ida contra 
o Olimpia-PAR - na volta, 
o time paraguaio reverteria 
a vantagem a eliminaria o 
time comandado por Jorge 
Sampaoli. 

Apesar de ter figurado 
entre os reservas nestes 
primeiros meses de 2024, 
Bruno Henrique destacou a 
importância do técnico Tite 

Mengo busca primeira 
vitória na Libertadores

para que o Flamengo conse-
guisse uma campanha sólida 
no Carioca.

“É um treinador que abraça 
todo mundo. De jogadores a 
funcionários. Tem um cari-
nho muito grande com todo 
mundo que trabalha no CT. 
É um cara que a gente tem 
muito respeito, que já es-
teve na seleção brasileira e 
sabe trabalhar com grandes 
nomes. Respeitamos muito 
a decisão dele de escolher 
os 11 (titulares) e estamos 
sempre prontos para fazer 
nosso melhor”, ressaltou o 
atacante, que deve começar 
a partida no banco.

Competição almejada
Um dos destaques do time 

comandado por Tite, Everton 
Cebolinha projetou o primei-
ro jogo no Maracanã pela 
competição continental. 
Além disso, o camisa 11 con-
vocou a Nação para marcar 
presença no Maracanã.

“Assim como a torcida, 
a gente também tem uma 
expectativa muito grande. 
Creio que é a competição 
mais almejada ultimamente 
pelos times sul-americanos. 
A competição tem crescido 
absurdamente. A gente al-
meja com certeza não só ela, 
como todas as outras. Ob-
viamente que é muito difícil 
você conquistar todos esses 
títulos, mas a gente vai en-
trar com bastante ambição 
aí porque sabe que tem to-

das as condições”, avaliou 
Cebolinha.

“O trabalho tem sido feito 
da melhor maneira possí-
vel, a gente tem mostrado 
isso dentro de campo. E na 
quarta-feira a gente conta 
mais uma vez com o nosso 
torcedor, que tem sido im-
portantíssimo durante todo 
o esse tempo aí que a gente 
vem obtendo esse títulos”, 
acrescentou o camisa 11.

Como é de costume, os 
torcedores do Flamengo 
prometem lotar o Maracanã. 
Vale destacar que a torcida já 
adquiriu cerca de 44 mil in-
gressos de forma adiantada, 
de acordo com parcial divul-
gada na segunda-feira (8). A 
expectativa, dessa forma, é 

que mais de 60 mil pessoas 
estejam presentes no jogo.

Histórico
Flamengo e Palestino-CHI 

já se enfrentaram, por duas 
ocasiões, em mata-mata da 
Copa Sul-Americana. Os ca-
riocas foram eliminados em 
2016 nas oitavas pelo critério 
de gol qualificado, após per-
derem ganharem o jogo de 
ida por 1 a 0, mas serem der-
rotados por 2 a 1 em Cariacica. 
No ano seguinte, o Flamengo 
deu o troco em duas goleadas, 
5 a 0 e 5 a 2, e eliminou o 
Palestino-CHI pela 2ª rodada 
da Sul-Americana. Naquele 
ano, o Fla foi vice na compe-
tição, perdendo a final para o 
Independiente, da Argentina.

Bruno Henrique marcou o último gol do Flamengo, no Maracanã, em jogos da Libertadores, na ida das quartas de final de 2023 contra o Olímpia-PAR

MARCELO CORTES/CRF
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do Audax Italiano, em San-
tiago. O São Paulo venceu 
por 1 a 0.

Já a última partida com 
chilenos foi no dia 7 de julho 
de 2022, pela CONMEBOL 
Sul-Americana, na goleada 
sobre a Universidad Católi-
ca por 4 a 1, no MoruMBIS, 
pelas oitavas de final.

No total, o time são-pau-
lino já duelou 54 vezes con-
tra equipes do Chile: foram 
29 vitórias, 15 empates e 
10 derrotas, com 106 gols 
marcados e 60 sofridos.

Destaque
O atacante Luciano é uma 

das principais armas do São 
Paulo para o duelo. Maior 
artilheiro do elenco (71 gols 
pelo clube), na temporada 
(quatro bolas na rede) e 
autor do gol são-paulino 
na derrota por 2 a 1 para 
o Talleres, na estreia na 
competição, em Córdoba, 
o camisa 10 tem excelente 
retrospecto contra times 

chilenos: três vitórias e um 
empate em quatro jogos.

Mais do que isso, nos últi-
mos dois confrontos do São 
Paulo contra clubes do país, 
ambos contra a Universidad 
Católica, pelas oitavas de 
final da CONMEBOL Sul-
-Americana de 2022, Lucia-
no marcou três gols e deu 
uma assistência.

“A gente sabe da impor-
tância dessa Libertadores 
para nós e para a torcida. 
Temos que dar uma respos-
ta em casa, contamos com o 
apoio da nossa torcida para 
sairmos com os três pon-
tos”, pontuou o atacante.

No dia 30 de junho, o Tri-
color venceu o confronto de 
ida por 4 a 2, no estádio San 
Carlos de Apoquindo, com 
dois gols dele. No primeiro, 
Calleri desarmou o defen-
sor na saída de bola e ro-
lou para Luciano completar 
para as redes. No segundo, 
ele recebeu passe de Rei-
naldo, deu um lindo drible 

para se livrar da marcação 
e finalizou com categoria, 
colocando a bola no fundo 
da rede.

No confronto de volta, no 
dia 7 de julho, nova vitória 
são-paulina, desta vez por 
4 a 1, com um gol e uma 
assistência de Luciano. 
Ele abriu o placar com um 
chute de fora da área que 
ainda desviou no marcador 
antes de estufar as redes. 
E no último tento tricolor, 
fez o pivô para Rodriguinho 
bater de longa distância e 
marcar seu primeiro gol 
pelo time principal.

Goleador máximo do São 
Paulo na história da CON-
MEBOL Sul-Americana, 
com sete gols, e terceiro 
maior artilheiro do clube 
neste século, atrás apenas 
de Rogério Ceni (112) e Luis 
Fabiano (212), Luciano dis-
putou os 15 jogos do time 
nesta temporada, sendo 
dez deles como titular de 
Thiago Carpini.

  Da redação

O Arena MRV recebe 
um jogo de Libertado-
res pela primeira vez na 
história. Às 18h (horário 
de Manaus) desta quar-
ta-feira (10), o Atlético-
-MG recebe o Rosario 
Central-ARG no estádio 
inaugurado em 2023. O 
Galo é o líder do Grupo 
G, com a vitória de 4 
a 1 diante do Caracas, 
na semana passada, e 
vai em busca do triunfo 
em casa.

A Arena MRV já rece-
be as alterações visuais 
para ficar com a cara 
da Libertadores. Atu-
al campeão mineiro, o 
Galo chega embalado 
para o compromisso 
após conquistar o es-
tadual sobre o Cruzeiro, 
vencendo por 3 a 1. Para 
o jogo, Milito ainda tem 
dúvidas em relação a 
utilização do lateral Ru-
bens, além das lesões 
confirmadas do volante 
Patrick e do atacante 
Brahian Palacios.

O time argentino ven-
ceu em sua estreia na 
competição, em casa, 
contra o Peñarol pelo 
placar de 1 a 0.

O Rosario Central vive 
um início de 2024 mui-
to instável, pendendo 
mais para o lado ne-
gativo. O clube chegou 
a atual edição da Li-
bertadores ao vencer a 
Copa da Liga em 2023, 
mas, em 2024, já está 
eliminado do torneio na 
fase de grupos, soman-
do quatro vitórias, dois 
empates e sete derro-
tas na competição. O 
time poupou todos os 
titulares no duelo con-
tra o River Plate, no úl-
timo final de semana.

GRUPO G
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Maurinho Fonseca assume 
Princesa do Solimões na D

O técnico Maurinho 
Fonseca é o novo 
comandante do 
Princesa do Soli-

mões. O clube de Mana-
capuru (distante 80 quilô-
metros de Manaus) firmou 
uma parceria com o RPE 
Parintins, onde o treinador 
trabalhou durante o Cam-
peonato Amazonense de 
2024, para a disputa da Sé-
rie D do Campeonato Bra-
sileiro. O anúncio aconte-
ceu nesta terça-feira (9).

Além dele, o Tubarão do 
Norte acertou a chegada do 
preparador físico Lúcio Dio-
go Bento e de um grupo de 
jogadores, que defenderam 
o Tourão no Barezão 2024. 
O Princesa do Solimões es-
treia na Série D diante do São 
Raimundo-RR, no dia 28 ou 
29 de abril, no estádio Gil-
berto Mestrinho, o Gilbertão, 
em Manacapuru. O horário 
da partida ainda será con-
firmado pela Confederação 
Brasileira de Futebol (CBF),

O presidente do Princesa do 
Solimões, Lázaro D’Angelo, 
falou sobre as expectativas 
relacionadas à parceria e co-
mentou sobre os objetivos 
do clube na sequência da 
temporada.

“Nós conversamos sobre 
essa parceria com o Parin-

Em Tempo
DIVULGAÇÃO/PSEC 

Treinador Maurinho Fonseca levou o RPE Parintins à segunda melhor campanha geral no Barezão 2024

tins por mais de um mês e 
agora ela se confirmou. Eu 
acredito que, com o grupo que 
ficamos e com os atletas que 
vem, teremos uma equipe 
forte como a torcida espera 
e merece. Também espera-
mos que possamos trabalhar 
da melhor maneira possível, 
fazer uma boa competição e 
chegar ao acesso que é o mais 
importante. Com esses refor-
ços tanto no elenco quanto na 
comissão, acreditamos que 
o Princesa do Solimões vai 
brigar por uma dessas quatro 
vagas para a Série C do Cam-
peonato Brasileiro”, pontuou.

Segundo o presidente do 
Tubarão do Norte, a expec-
tativa é que os atletas sejam 
anunciados oficialmente nos 
próximos dias.

Diretoria
Também chegam ao clu-

be de Manacapuru, vindo do 
RPE Parintins, o gerente de 
futebol Thadeu Figueiredo 
e o diretor de futebol Luis 
Cláudio da Silva, que explicou 
o porquê de ter escolhido o 
Princesa do Solimões. Luis 
também destacou como a 
parceria pode ser benéfica 
tanto para o Tubarão quanto 
para o Tourão, que ainda tem 
chances de disputar a Série 
D em 2025, caso a equipe 
de Manacapuru conquiste o 
acesso.

“Nossa ideia é ajudar o fu-
tebol amazonense. Tivemos 
um resultado além da expec-
tativa da maioria das pessoas 
com o Parintins e, na reta 
final do campeonato, acaba-
mos alinhando essa parceria, 
em que vamos somar as duas 
equipes para reforçar o Prin-
cesa do Solimões na Série D. 
O acordo com o Princesa veio 
pela aproximação que tenho 
com o presidente Lázaro e 
pelo projeto em si. Nossa ideia 
era levar um grupo fechado 
de jogadores que já estão 
renovados com o Parintins 
e terão a oportunidade de 
começar a entender a com-
petição”, declarou.

Saídas
Em contrapartida às che-

gadas por meio da parceria 
com o RPE Parintins, o Prin-
cesa do Solimões oficializou 
as saídas de 10 jogadores: o 
goleiro Leonardo; os laterais 
Marquinhos Baiano e Bruno 
Soares; o zagueiro Victor Ra-
mon; os volantes Willian Dal-
tro e Riquelme; e os atacantes 
Wendel Bahia, Felipe Barão, 
Matheus Lima e Warlei. Todos 
se deram em comum acordo 
entre as partes.

Além do Princesa do So-
limões, Manaus FC e Ma-
nauara EC representam o 
futebol amazonense na 
Série D de 2024.

Barça e PSG fazem ‘clássico’ e 
Atlético quer derrubar Borussia

LIGA DOS CAMPEÕES

Da redação

Dois jogos encerram a 
rodada dos jogos de ida 
das quartas de final da 
Liga dos Campeões, nes-
ta quarta-feira (10). Às 15h 
(horário de Manaus), Paris 
Saint-Germain e Barcelo-
na se enfrentam, no Parc 
des Princes, em Paris; e o 
Atlético de Madrid recebe 
o Borussia Dortmund, no 
Wanda Metropolitano, em 
Madri. 

Luis Enrique, técnico do 
PSG, aproveitou a entrevis-
ta coletiva para fazer uma 
leve provocação ao coman-
dante do Barça e seu ex-co-
mandado, Xavi Hernández, 
quando questionado sobre 
a filosofia do clube catalão.

“Eu represento melhor o 
estilo do Barcelona. A posse 
de bola, os gols, a pressão, 

os títulos... Alguns até po-
dem pensar diferente, mas 
sou um melhor represen-
tante do que ele. Conheço 
bem o clube, mas não sei 
se será uma vantagem. Será 
com certeza uma grande 
experiência a nível emoti-
vo”, afirmou Luis Henrique.

O duelo relembra o his-
tórico confronto entre as 
equipes, pelas oitavas de 
final da Liga dos Campeões 
da temporada 2016/2017. 
Na ida, o PSG venceu por 4 a 
0, na França, com dois gols 
do argentino Di Maria. Na 
volta, em Barcelona, show 
de Neymar e os catalães 
reverteram a desvantagem 
com uma goleada por 6 a 1.

Os duelos das quartas de 
final deste ano serão os 
14º e 15º encontros entre 
as equipes na história do 
confronto.

Duelo de azarões
O duelo entre Atléti-

co de Madrid e Borussia 
Dortmund é um dos mais 
equilibrados desta fase. Os 
colchoneros chegam con-
fiantes após a classificação 
nas oitavas de final contra 
a Inter de Milão, atual vice-
-campeã da competição. 
Destaque para Memphis 
Depay, que saiu do banco 
de reservas para marcar o 
gol que levou a partida à 
prorrogação.

Por outro lado, o Borussia 
Dortmund passou de fase 
com vitória sobre o PSV nas 
oitavas. Líder do “Grupo da 
Morte”, que contava com 
PSG, Milan e Newcastle, 
o clube alemão empatou 
com os holandeses fora de 
casa e venceu por 2 a 0 no 
jogo de volta das oitavas 
de final.

Mbappé vive últimas dias como jogador do PSG e o zagueiro Ronald Araújo quer parar o francês

REPRODUÇÃO

Acordo 
aconteceu 
através de 
parceria entre 
o time de 
Manacapuru e o 
RPE Parintins


